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Агропромышленные парки Карабаха 
вносят свой вклад в растущие показате-
ли традиционной хозяйственной сферы. 
Не первый год действуют и различные 
программы поддержки наших сельчан, 
особенно по части доступного кредитова-
ния и налогового благоприятствования. 

Вышла в свет книга историка Фархада 
Джаббарова «Я – дочь бакинского мил-
лионера Тагиева», посвященная Саре 
Сараевой-Тагиевой, дочери прославлен-
ного азербайджанского мецената Гаджи 
Зейналабдина Тагиева, и ее борьбе во 
имя сохранения его доброго имени. 

В начале мая президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган собирается отправиться 
с визитом в США. Турецкие источники 
сообщают, что ожидается встреча главы 
турецкого государства с его американ-
ским коллегой Джо Байденом. Называ-
ется даже предварительная дата – 9 мая.

ВКЛАД АГРОПАРКОВ 
КАРАБАХА

ЖИЗНЬ И БОРЬБА
САРЫ ТАГИЕВОЙ

НЕПРОСТОЙ 
РАЗГОВОР В СШАКаспий

ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

Сервис 
обезопасит 

сделку 

Здоровые
мясные

продукты

Триумф 
нашего

баскетбола

Мы были 
выше 

облаков!
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Азербайджан очень долго шел к этому, убеждая армянскую сторону в 
необходимости и в конечном итоге неизбежности освобождения наших 
сел, находящихся более 30 лет под оккупацией. И вот свершилось!
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РОССИЙСКИЕ МИРОТВОРЦЫ УХОДЯТ С ТЕРРИТОРИИ АЗЕРБАЙДЖАНА

19 апреля на границе между Азер-
байджаном и Арменией состоялась 
восьмая встреча Госкомиссии по 
делимитации государственной 
границы между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Арме-
ния и Комиссии по вопросам дели-
митации государственной границы 
и пограничной безопасности между 
РА и АР.

Описание отрезков линии границы 
будет составлено с учетом уточне-
ния координат на основании геоде-
зических измерений на местности, 
оформленнымо соответствующим 
Протоколом-
описанием, который должен быть 
согласован и подписан сторонами 
до 15 мая этого года.

ВСТРЕЧА КОМИССИЙ
НА ГРАНИЦЕ

БУДЕТ ПОДПИСАН 
ПРОТОКОЛ-ОПИСАНИЕ

УПРАВЛЕНИЕ ВОДНЫМИ РЕСУРСАМИ
В последние годы проблемы рацио-
нального водопользования становятся 
ключевыми вопросами повестки дня все 
большего числа стран, особенно располо-
женных в аридной зоне. 
И Азербайджан в этом отношении 
не является исключением. 

16 апреля Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев принял участие в заклад-
ке фундамента Ширванского ороситель-
ного канала. Этот канал длиной 200 км 
станет крупнейшим в стране, позволяя 
охватить орошением 230 тысяч гектаров 
посевных площадей. 
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Высшим руководством Азербайджана и России принято 
решение о досрочном выводе с территории нашей страны 

миротворцев РФ, временно размещенных здесь 
на основании Трехстороннего заявления 

от 10 ноября 2020 года. 

МИССИЯ ЗАВЕРШЕНАМИССИЯ ЗАВЕРШЕНА
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ЧЕТЫРЕ СЕЛАЧЕТЫРЕ СЕЛА
ВОЗВРАЩЕНЫ!ВОЗВРАЩЕНЫ!
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МИССИЯ ЗАВЕРШЕНАМИССИЯ ЗАВЕРШЕНА
Высшим руководством Азербайджана и России принято решение о досрочном выво-
де с территории нашей страны миротворцев Российской Федерации, временно раз-
мещенных здесь на основании Трехстороннего заявления от 10 ноября 2020 года. 

Армянская сторона, как всегда, не-
довольна, хотя ее представители на 
самом высоком уровне не раз громко 
заявляли, что росмиротворцам отны-
не нечего делать в Карабахе. На это 
российская сторона отвечала, что все 
вопросы, связанные с миротворцами, 
будет решать с Азербайджаном. Что 
же так переполошило армян? Как 
пишут армянские СМИ, теперь пере-

селенцам из Карабаха «на надеждах 
вернуться в родные дома можно ста-
вить большой жирный крест. Причем 
официально». Интересно, а кто их 
оттуда гнал? Не сами ли армяне, вой-
дя в раж от собственной безнаказан-
ности, в очередной раз попытались 
разыграть карту «геноцида»?! Но 
просчитались. Не помогло даже ми-
ровое армянство вместе с Макроном.

Вместе с тем теперь в отношениях 
России и Азербайджана начинается 
совершенно новая история, как бы 
с чистого листа. И все, что будет 
отныне написано на этом листе 
нашими усилиями, станет общим 
достоянием.
Что же касается вывода российско-
го миротворческого контингента 
с территории Азербайджана, то 

миссия утратила свою актуальность 
после событий осени 2023 года. К 
тому же эти несколько тысяч чело-
век из миротворческого континген-
та не были политическим факто-
ром в российско-азербайджанских 
взаимоотношениях. Не играли они 
и особой политической роли в ре-
гиональной ситуации на Южном 
Кавказе.

Миротворцы в Карабахе не нужны  О выводе миротвор-
цев сказал помощ-
ник Президента 
Азербайджана 
– заведующий от-
делом по вопросам 
внешней политики 
Администрации 
Президента Хикмет 
Гаджиев в связи с 
заявлением Кремля 
о выводе контин-
гента с территории 
Азербайджана. 
«Процесс уже на-
чался, министерства 
обороны Азербайд-
жана и России при-
нимают меры по ис-
полнению данного 
решения», – сказал 
Х.Гаджиев.
Чуть ранее пресс-се-
кретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков 
ответил на вопрос о 
начале вывода рос-
сийских миротвор-
цев из Карабахского 
региона Азербайд-
жана: «Да, это дей-
ствительно так».
Напомним, что 
согласно трехсто-
роннему заявлению 
Президента Азер-
байджана, премьера 
Армении и Прези-
дента России от 10 

ноября 2020 года по 
итогам 44-дневной 
войны, в результате 
чего Армения по-
терпела сокруши-
тельное поражение 
от Азербайджана, 
срок пребывания 
миротворческого 
контингента РФ 
составлял пять лет 
«с автоматическим 
продлением на оче-
редные пятилетние 
периоды, если ни 
одна из сторон не 
заявит за шесть ме-
сяцев до истечения 
срока о намерении 
прекратить приме-
нение данного по-
ложения».
В состав российско-
го миротворческого 
контингента входи-
ли 1960 военнослу-

жащих со стрелко-
вым оружием, 
90 бронетранспор-
теров и 380 единиц 
автомобильной и 
спецтехники. И вот 
теперь они уходят. 
Насовсем. То есть 
на земле Азербайд-
жана отныне не 
останется ни одного 
иностранного воен-
нослужащего.
Примечательно, 
что Карабахский 
регион Азербайд-
жана стал первой 
территорией, от-
куда Россия добро-
вольно, причем до-
срочно, вывела свои 
миротворческие 

силы.

Новая история в отношениях Азербайджана и России

Российский миротвор-
ческий контингент 
покидает Азербайджан 
тихо, без суеты. И хотя 
кадры, демонстриру-
ющие вывод, были 
размещены в соцсетях 
днем ранее, никаких 
официальных заявле-
ний к тому времени еще 
не было.
Возвращение российских 
миротворцев домой первый 
зампред комитета Совета 
Федерации по обороне и 
безопасности генерал-пол-
ковник Виктор Бондарев в 
беседе с российскими СМИ 
назвал радостным событи-
ем, поскольку миссия в Ка-
рабахе полностью выполне-
на, а решение о досрочном 
выводе принято совместно 

высшим руководством 
Азербайджана и России.
«Выражаю искреннюю 
надежду, что тем самым ка-
рабахский конфликт будет 
считаться урегулированным 
и исчерпанным», – отме-
тил генерал-полковник, 
обосновав свое позитивное 
видение тем, что армянские 
власти признают отсутствие 
претензий на территорию 
Азербайджана. 
Такого же мнения придер-
живается и первый зампред 
комитета Госдумы по обо-
роне Алексей Журавлев, за-
явивший, что «миротворцы 
теперь не нужны, поскольку 
в Карабахе нет никаких про-
тивоборствующих сторон. А 
с тем, что он принадлежит 
Азербайджану, уже никто не 
спорит».
Согласно этой логике, 
еще 10 апреля российские 

миротворцы покинули 
монастырский ком-
плекс Худавенг в 

Кяльбаджаре. В настоя-
щее время он охраняется 
азербайджанской поли-
цией.
Закрывается также Со-
вместный российско-ту-
рецкий мониторинговый 
центр в Агдаме, который 
был открыт 30 января 
2021 года в рамках ме-

морандума между Турцией 
и Россией. Об этом на бри-
финге для журналистов 
сообщил пресс-секретарь 
Министерства националь-
ной обороны Турции Зеки 
Актюрк.
Под полный контроль 
Азербайджана перейдет 
еще один важный страте-
гический объект на осво-
божденных от армянской 
оккупации территориях 
– Ходжалинский аэропорт. 
Окончательная его переда-
ча под юрисдикцию азер-
байджанского правитель-
ства произойдет после того 
как российский контингент 
полностью покинет Кара-
бах. Отметим, что данный 
объект имеет особое значе-
ние из-за близости к тер-
ритории сразу нескольких 
районов. Аэропорт обладает 
огромным потенциалом и 
с точки зрения грузопере-
возок.  

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ВЫВОД РОССИЙСКИХ ВОЙСК ИЗ КАРАБАХА – РЕШЕНИЕ РУКОВОДСТВА АЗЕРБАЙДЖАНА И РОССИИ

Хикмет Гаджиев Дмитрий Песков Виктор Бондарев

Зеки Актюрк



19 апреля на границе 
между Азербайджаном 
и Арменией состоялась 
восьмая встреча Госко-
миссии по делимитации 
государственной границы 
между Азербайджанской 
Республикой и Республи-
кой Армения и Комиссии 
по вопросам делимитации 
государственной границы 
и пограничной безопас-
ности между Республикой 
Армения и Азербайджан-
ской Республикой.
Встреча проходила под 
председательством заме-
стителя премьер-министра 
Азербайджанской Респу-
блики Шахина Мустафае-
ва и вице-премьер-мини-
стра Республики Армения 
Мгера Григоряна.
На начальном этапе 
процесса делимитации 
стороны предварительно 
согласовали прохожде-
ние отдельных отрезков 
линии границы непосред-
ственно между населен-
ными пунктами Баганис 
(РА) – Баганис Айрым 
(АР), Воскепар (РА) – 
Ашагы Аскипара (АР), 
Киранц (РА) – Хейримлы 
(АР) и Беркабер (РА) – 
Гызылгаджилы (АР) с 

целью приведения их в 
соответствие с юридиче-
ски обоснованной межре-
спубликанской границей, 
существовавшей в рамках 
Советского Союза на мо-
мент его распада.

БУДЕТ ПОДПИСАН 
ПРОТОКОЛ-ОПИСАНИЕ
Описание данных 
отрезков линии 
границы будет 
составлено с 
учетом уточне-
ния координат 
на основании 
геодезических 
измерений на 
местности, которое 
будет оформлено со-
ответствующим Протоко-
лом-описанием, который 
должен быть согласован 
и подписан сторонами до 
15 мая 2024 года.
При этом стороны обра-
тятся к своим правитель-
ствам с целью принятия 
мер для одновременного 
и параллельного разме-
щения своих пограничных 
служб на согласованных 
отрезках линии грани-
цы. Причем до полного 
завершения процесса 
делимитации указанные 

в Протоколе-описании 
отрезки линии границы 
будут считаться делими-
тированными.

ДЕЛИМИТАЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Стороны также услови-
лись завершить работу 
по согласованию про-

екта Положения 
о совместной 

деятельности 
Государствен-
ной комис-
сии по де-
лимитации 
государ-

ственной 
границы между 

Азербайджанской 
Республикой и Республи-
кой Армения и Комиссии 
по вопросам делимитации 
государственной границы 
и пограничной безопас-
ности между Республикой 
Армения и Азербайд-
жанской Республикой 
до 1 июля 2024 года и 
приступить к процессу 
внутригосударственных 
согласований и утвержде-
ния Положения в порядке 
и в соответствии с требо-
ваниями законодательств 
государств сторон.

В процессе делимитации 
стороны будут основы-
ваться на Алматинской 
декларации от 1991 года. 
Они также условились за-
фиксировать данный ба-
зовый принцип в проекте 
Положения.
Достигнута договорен-
ность после утверждения 
сторонами Положения 
согласовать очередность и 
продолжить процесс дели-
митации всех остальных 
участков границы, в том 
числе по вопросам анкла-
вов и эксклавов.
По результатам встречи 
подписан протокол. Дату и 
место проведения следую-
щей встречи решили уста-
новить в рабочем порядке.
Таким образом, на вось-
мой встрече соответствую-
щих комиссий достигнута 
договоренность о воз-
вращении Азербайджану 
четырех оккупированных 
Арменией сел Газахского 
района. Это очередная 
победа нашего народа, 
это победа Верховного 
главнокомандующего? 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева. Это по-
беда нашей дипломатии, 
страны в целом.
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Новые двери 
для Новой 
Каледонии
18 апреля в Милли 
Меджлисе состоялась 
научная конференция, 
посвященная теме 
«Новая Каледония: 
история, современные 
вызовы и ожидаемое 
будущее».
Председатель комите-
та Милли Меджлиса 
по правам человека 
Захид Орудж, с одо-
брением подчеркнув, 
что в последние годы 
наша страна идет в 
авангарде движения 
против современно-
го колониализма, 
отметил, что после 
блестящей Победы 
Азербайджана в От-
ечественной войне 
Франция заняла явно 
несправедливую 
позицию в отноше-
нии нашей страны, 
что разоблачает ее 
грязную империали-
стическую политику, 
замаскированную под 
различными полити-
ко-дипломатическими 
предлогами. Попытки 
официального Па-
рижа, проводящего 
кампанию против 
нашей страны, любой 
ценой разместиться 
на Южном Кавказе, 
план использования 
Армении в качестве 
инструмента вытека-
ют из сущности его 
колониальной поли-
тики. Однако Прези-
дент Ильхам Алиев 
твердо и решительно 
выступает против нео-
империалистической 
политики. Созданная 
с этой целью Бакин-
ская инициативная 
группа демонстрирует 
политическую волю 
нашего государства.
Председатель комитета 
Конгресса Новой Кале-

донии по инфраструк-
туре, территориаль-
ному планированию, 
устойчивому развитию, 
энергетике, транспорту 
и связи, председатель 
Агентства по сельскому 
хозяйству Нейсселин 
Омайра говорила об 
империалистической 
политике, проводимой 
Францией, управляю-
щей в настоящее время 
островом Новая Кале-
дония как своей коло-
нией, против местных 
жителей – канакского 
народа, нарушении его 
прав, борьбе за освобо-
ждение и трудностях, 
с которыми он сталки-
вается в этой борьбе. 
Она довела до внима-
ния, что Франция не 
выполняет принятых 
на себя обязательств, 
связанных с самоопре-
делением и независи-
мостью народа Новой 
Каледонии, вмешива-
ясь в Конституцию и 
избирательное законо-
дательство, пытается 
ограничить права 
местных жителей.
Нейсселин Омайра 
поблагодарила Азер-
байджан за поддерж-
ку освободительной 
борьбы Новой Кале-
донии. Она сказала, 
что заключенный 
между нашими парла-
ментами Меморандум 
о сотрудничестве 
откроет перед Новой 
Каледонией новые 
двери во многих сфе-
рах.
Остальные выступав-
шие высказались о 
неоколониальной по-
литике Франции, уг-
нетении ею народов, 
разграблении их при-
родных ресурсов и по 
другим вопросам. 

Протокол- 
описание должен 
быть подписан 
и согласован 
сторонами 
до 15 мая 
2024 года  

Азербайджан очень долго шел к этому, терпеливо убеждая армян-
скую сторону в необходимости и в конечном итоге неизбежности 
освобождения наших сел, находящихся более 30 лет под оккупа-
цией. И вот наконец свершилось: четыре села возвращены.

ЧЕТЫРЕ СЕЛАЧЕТЫРЕ СЕЛА
ВОЗВРАЩЕНЫВОЗВРАЩЕНЫ
ЧЕТЫРЕ СЕЛАЧЕТЫРЕ СЕЛА
ВОЗВРАЩЕНЫ!ВОЗВРАЩЕНЫ!
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В начале апреля глава 
ОАО «Азеркосмос» 
Самеддин Асадов 
сделал тревожный 
прогноз, согласно ко-
торому Азербайджан 
находится в группе 
высокого риска среди 
стран, которые до 
2040 года подверг-
нутся глобальной за-
сухе. Он сообщил, что 
в сравнении с 2017 
годом в стране утра-
чено 18% ледников 
Большого и Малого 
Кавказа. Больше все-
го это ощутят жители 
равнинных и прика-
спийских регионов, в 
некоторых из них уже 
ощущается острая не-
хватка питьевой воды. 
Достаточно вспом-
нить, как несколько 
лет назад почти весь 
Нефтчалинский 
район на несколько 
недель оказался без 
питьевой воды из-за 
того, что русло Куры 
на большом протя-
жении практически 
пересохло.
Такая ситуация спо-
собствует опустыни-
ванию значительных 
территорий. По 
словам С.Асадова, 
«15% территории 
Азербайджана под 
угрозой засухи. Здесь 
следует подчеркнуть, 
что под угрозой 
засухи находится 
Гянджа-Дашке-
санский район». 
Ситуация довольно 

щепетильная, если 
учесть, что данная 
территория никогда 
не относилась к зоне 
повышенного риска 
из-за нехватки питье-
вой воды. Поэтому 
правильное орошение 
с соблюдением всех 
необходимых норм – 
важное условие для 
предотвращения про-
цессов опустынива-
ния, вызванного как 
частыми засухами, 
так и неправильным 
использованием сель-
хозугодий.
В год проведения 
саммита СОР 29 такие 
проекты, реализуе-
мые Баку, имеют в 
известной степени и 
политический под-
текст, призванный 
продемонстрировать, 
какими практически-
ми шагами страна – 
хозяйка мероприятия 
реализует свою зеле-
ную повестку.

В последние 
годы проблемы 
рационального 
водопользова-
ния становят-
ся ключевыми 
вопросами по-
вестки дня все 
большего числа 
стран, особенно 
расположенных 
в аридной зоне. 
И Азербайджан 
в этом отноше-
нии не является 
исключением. 

16 апреля Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев принял участие в 
закладке фундамента Ширванско-
го оросительного канала. 

КРУПНЕЙШИЕ 
КАНАЛЫ РЕГИОНА
Этот оросительный канал длиной 
200 км должен стать крупней-
шим в стране, позволяя охватить 
орошением 230 тысяч гектаров 
посевных площадей. За день до 
того глава Азербайджанского го-
сударства подписал распоряжение 
о мерах по реконструкции другого 
крупнейшего канала страны – Ка-
рабахского, который обеспечивает 
водой для орошения до 115 тысяч 
га посевных площадей и бытовой 
водой – населенные пункты в Ка-
рабахской зоне и девяти близле-
жащих районах. 
Следует отметить, что Ширван-
ский канал расположен на 
левобережье Куры, тогда как 
Карабахский – на правом бере-
гу, что позволяет обеспечивать 
обширный район, охватывающий 
практически всю засушливую 
Аранскую зону, поливной во-
дой.  Это значительно повышает 
эффективность использования 
пахотных угодий и рост урожай-
ности почв, позволяя решать 
проблемы продовольственной 
безопасности.
Достаточно отметить, что с вво-
дом в строй комплекса иррига-
ционных установок для подачи 
воды на территории, 
принадлежащие 
ООО Agro Dairy, 
в Гаджигабуль-
ском районе 
урожайность 
продоволь-
ственной 
пшеницы вы-
росла более 
чем вдвое, 
составив 
почти 

70 центнеров с гектара, что не 
характерно для того типа почвы, 
на котором она выращивается. 
Таким образом, при правильной 
агротехнической обработке неког-
да полупустынные земли могут 
превратиться в регион ин-
тенсивного земледелия. 
А в условиях полного 
охвата всех плани-
руемых площадей 
системой ороше-
ния территория 
интенсивной 
сельскохозяй-
ственной обра-
ботки может до-
стичь 500 тысяч 
гектаров. 

УПРАВЛЕНИЕ 
ВОДНЫМИ РЕСУРСАМИ
Между тем в современных услови-
ях эффективное орошение требует 
необходимости применения во-
досберегающих технологий, вклю-
чая систему капельного орошения.  
Месяц назад, во второй декаде 
марта, в Бакинском экспоцентре 
состоялась официальная церемо-
ния открытия первой в истории 

Бакинской водной недели. 
Она была посвящена 

управлению водными 
ресурсами, водоснаб-
жению, изменению 
климата и его вли-
янию на водные ре-

сурсы, эффективному 
использованию воды. 

Участники выстав-
ки получили 

воз-
мож-
ность 

встретиться с ведущими пред-
ставителями отрасли и получить 
информацию о новейших техно-
логиях и стратегии развития, а 
также заключить перспективные 
контракты. В частности, обраща-

лось внимание на необходимость 
реконструкции и строи-

тельства оросительных 
каналов с учетом ис-

пользования техно-
логий, позволяющих 
минимизировать 
потерю воды при ее 
транспортировке. 
Отмечалось, что если 

в прежние годы прак-
тиковалось сооружение 

водохранилищ в низин-
ных зонах, где велика поте-

ря воды при испарении в летний 
период, то в нынешних условиях 
от этой практики постепенно отка-
зываются в пользу водосборников 
в предгорных и горных районах. 
Так, согласно наблюдениям за 
последние три года, объем испа-
рения воды с поверхности Мин-
гячевирского водохранилища с 
объемом воды около 16 млрд кубо-
метров составил 1,2-1,4 млрд кубов 
в год. В настоящее время в стране 
реализуются планы по строитель-
ству 10 водохранилищ, и все они 
расположены в пределах так назы-
ваемых зон низких гор.
А земляные каналы повсеместно 
заменяются артериями с бетониро-
ванным руслом, что позволяет со-
хранять водность на всей их протя-
женности. Специалисты отмечают, 
что разница в водности у начала 
и окончания земляных каналов 
может колебаться от 30% и более, 
тогда как в бетонированных она, 
как правило, не превышает 5%.
В настоящее время с целью эф-
фективного расходования воды 
все чаще применяется система ка-
пельного орошения. Но поскольку 
технологии эти по-прежнему до-
рогостоящие, они малодоступны 
для большинства фермерских 
хозяйств. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ДЕФИЦИТ ПРЕСНОЙ ВОДЫ:ДЕФИЦИТ ПРЕСНОЙ ВОДЫ:
КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ?КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ?

ВАЖНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ НОВЕЙШИЕ ТЕХНОЛОГИИ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ МИНИМИЗИРОВАТЬ ПОТЕРИ 

Самеддин Асадов

Под угрозой 
опустынивания

Ширванский 
оросительный 
канал станет 
крупнейшим
в стране
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 1 537 952

33 ЧЕЛОВЕКА 

И 3456 РАЗВОДОВ

1500 

10 187 539 ЧЕЛОВЕК 

МЕСТ ВЫРОСЛИ

АВТОМОБИЛЬ 

ВЫРОС

НА 5% 
НА 4% 

19 571 

По инициативе вице-президен-
та Фонда Гейдара Алиева, учре-
дителя и руководителя Обще-
ственного объединения IDEA 
Лейлы Алиевой в рамках Года 
солидарности во имя зеленого 
мира благоустроены и переда-
ны в распоряжение жителей 
дворы в Хатаинском районе.
Лейла Алиева приняла участие 
в массовой акции по посадке 
деревьев, вручила подарки 
юным жильцам. Основная 
цель проекта «Наш двор» – 
чистота и благоустроенность 
в экологическом отношении 
дворов на территории столи-
цы, восстановление зеленых 
насаждений, формирование 
атмосферы содержательного 

отдыха, создание безопасных 
и комфортных условий жизни. 
Наряду с восстановлением 
зеленых насаждений на терри-
тории дворов посажено 1680 
саженцев различных пород де-
ревьев, 19 256 кустарников. 
В рамках проекта «Наш двор», 
осуществляемого с 2017 года, 
на сегодня благоустроено и пе-
редано в распоряжение жите-
лей 152 общих жилых участка.

16 апреля в При-
морском наци-
ональном парке 
был реализован 
проект «Подарим 
природе сквореч-
ники», организо-
ванный Центром 
развития детей и 
молодежи №3 го-
рода Баку.
Произошло это в 
рамках Года соли-
дарности во имя 
зеленого мира. 
Цель проекта – 
повысить интерес 
детей к природе, 
защитить окру-
жающую среду 
и подготовить 

гнезда для птиц. 
По окончании 
мероприятия рас-
крашенные скво-
речники подарены 
Приморскому 
национальному 
парку, которому в 
этом году испол-
няется 115 лет.

ООО SOCAR 
Midstream Operations 
(дочерняя структу-
ра SOCAR) вошло 
в шорт-лист фина-
листов премии ICA 
Compliance Award в 
номинации «Неболь-
шая команда года по 
соблюдению требо-
ваний (менее 5 чело-
век) – Нефинансовые 
услуги».
ICA Compliance 
Awards присужда-
ется за достижения, 
сотрудничество и 
инновации в области 
соблюдения норма-
тивных требований и 
предотвращения фи-
нансовых преступле-
ний по всему миру. 

Компания отмечает, 
что вошла в шорт-
лист «после тща-
тельного судейства» 
перед официальной 
церемонией на-
граждения, которая 
состоится 27 июня в 
Лондоне.
Международ-
ная ассоциация 
ICA (International 
Compliance 
Association) является 
ведущим професси-
ональным органом 
для глобального со-
общества комплаенс 
по вопросам соблю-
дения нормативных 
требований и в сфере 
борьбы с финансовы-
ми преступлениями.

НОВЫЕ НОВЫЕ 
ПРЕКРАСНЫЕ ДВОРЫПРЕКРАСНЫЕ ДВОРЫ

ДОЧКА SOCAR ДОЧКА SOCAR 
В ШОРТ-ЛИСТЕ ПРЕМИИ ICAВ ШОРТ-ЛИСТЕ ПРЕМИИ ICA

СКВОРЕЧНИКИ СКВОРЕЧНИКИ 
НА БУЛЬВАРЕНА БУЛЬВАРЕ

На пресс-конференции, по-
священной председательству 
Азербайджана на 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), был 
представлен логотип между-
народного мероприятия.
Бута, олицетворяющая воздух 
и ветер, выражает чувствен-
ный баланс, необходимый для 
решения проблем, связанных 
с атмосферой. Бута, имеющая 
форму капли воды, отражает 
необходимость обеспечения 
устойчивости водных ресур-
сов. Бута, изображенная в 
виде огня, символизирует 
источники природного огня 
Азербайджана и призывает 
нас более ответственно ис-
пользовать энергию.
Миндалевидные узоры обра-
зуют круг и символизируют 
наши усилия по обеспечению 
устойчивости Земли.

БУТА – 
СИМВОЛ 

COP29
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В азербайджанском секторе Каспия будут созданы искусственные земельные участки

импортиро-
вал Азер-
байджан 
в янва-
ре-марте  

квота на хадж 
в этом году для 
азербайджан-
ских паломников 

– ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА

номинальные доходы населе-
ния Азербайджана и в янва-
ре-марте составили 19 млрд 
408,1 млн манатов

ВВП Азербайджана в 
I квартале 2024 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2023-го 
и составил 29,1 млрд манатов.

зарегистрировано 
в январе и феврале 

налогоплательщика зареги-
стрировано в Азербайджане

в Баку погибли в ДТП за январь, 
февраль и март

54,5% 49,8% 50,2% 45,5% 
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ПАШИНЯНПАШИНЯН
НА ПУТИ НА ПУТИ 
К ПРИЗНАНИЮ    К ПРИЗНАНИЮ    

ПАШИНЯНПАШИНЯН
НА ПУТИ НА ПУТИ 
К ПРИЗНАНИЮ    К ПРИЗНАНИЮ    

Наступает момент, когда приходится жертвовать собой ради Родины. Жертвовать своим уважени-
ем, своим именем, психическим состоянием своего ребенка, но нужно понимать, почему вы это 
делаете. Я делаю это для того, чтобы Республика Армения стала независимым государством.

Неожиданно в Армении со 
стороны самого премьер-ми-
нистра прозвучали заявления, 
бросающие тень сомнения на 
армянскую оценку историче-
ских фактов, на которой они 
настаивали последние 80 лет. 
Газета «Грапарак» пишет, что 
Никол Пашинян прочитал 
лекцию «Социальная психо-
логия Республики Армения» 
в Школе демократии «Граж-
данского договора», во время 
которой заявил, что тему за-
явлений о «геноциде армян» 

обострила Россия, точнее 
– СССР, когда начиная с 1946 
года накалились отношения 
между Россией и Турцией и 
было создано НАТО. По сло-
вам Пашиняна, СССР органи-
зовала возвращение избежав-
ших «геноцида» эмигрантов, 
что еще более обострило 
вопрос исковых требований. 
Именно этой теме была посвя-
щена часовая лекция армян-
ского премьера.
В Армении предполагают, 
что Пашинян таким образом 

соблюдает предварительное 
условие Турции – отказ от «ге-
ноцида» для подписания мир-
ного договора. На протяже-
нии всей лекции Пашинян не 
употребил слово «геноцид», а 
лишь «великая катастрофа» и 
«резня». Интересно, что день 
спустя член «Гражданского 
договора» Андраник Кочарян 
продолжил тему Пашиняна, 
открыто призвав выяснить и 
зафиксировать в Османской 
империи имена всех жертв 
«геноцида армян». «В кон-

це-то концов, надо иметь 
список всех жертв. А вдруг 
окажется больше или 
меньше 1,5 миллионов, 
как это принято считать», 
– разъяснил свою позицию 
в ходе парламентских бри-
фингов Кочарян.
То есть команда 
Пашиняна на-
конец взялась 
за психическое 
здоровье своих 
соплеменни-
ков.

Об этом премьер-министр 
Армении Никол Пашинян 
транслировал на своей стра-
нице в Facebook. Пашинян, 
похоже, в самом деле наме-
ревается заключить мир с 
Азербайджаном и наладить 
отношения с Турцией. Во 
всяком случае, об этом сви-
детельствуют последние 
заявления армянского пре-
мьера.

РЕЗКИЕ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ВЕЛАЯТИ
Стремление к миру в регионе 
обусловлено пониманием 
военно-политическим ис-
теблишментом Армении 
того, к какому результату мо-
жет привести кардинальный 
поворот в сторону Запада, 
сопровождаемый стреми-
тельным отрывом от россий-
ского зонтика. 
Вместе с тем Баку и Москва 
однозначно отвергли Брюс-
сельский саммит с участием 
премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна, госсекре-
таря США Энтони Блинкена 
и председателя Еврокомис-
сии Урсулы фон дер Ляйен. 

И если в Кремле эту встречу 
расценили как «часть планов 
Запада превратить Арме-
нию в плацдарм на Южном 
Кавказе», то Азербайджан 
предупредил, что «форми-
рование Западом раздели-
тельных линий в регионе 
приведет к опасным послед-
ствиям».
А тут еще Иран, восприни-
мающий Южный Кавказ 
зоной своих жизненных 
интересов, устами советника 
верховного лидера Ирана 
аятоллы Али Хаменеи – Али 
Акбара Велаяти 11 апреля 
выступил с резкими заяв-
лениями в ответ на 
планы Запада на 
Южном Кавказе. 
В интервью из-
данию «Аль-Ма-
ядин» он подчер-
кнул, что США и 
Европейский союз 
четко заявили, 
что «хотят 
вторгнуть-
ся в этот 
уязвимый 
регион», 
Велаяти 
отметил, 
что За-

пад обосновал это желанием 
способствовать миру между 
Арменией и Азербайджаном 
в регионе, но на самом деле 
его намерения – оправдать 
свое военное присутствие 
путем нанесения удара по 
независимости и безопасно-
сти стран региона.
В этой связи советник иран-
ского лидера предупредил, 
что «Исламская Республика 
не позволит посягать на 
свою безопасность ни одной 
стране, организации или 
союзу. Южный Кавказ яв-
ляется важной частью зоны 
безопасности Ирана, и мы 
всегда будем защищать без-

опасность, независимость 
и территориальную це-
лостность стран этого 

региона».
То есть перед Арменией 
стоит непростая задача 

лавировать между 
всеми заинтере-

сованными 
центрами 
силы. 
Как 
ей это 
удастся, 
покажет 
время.

Интересное заяв-
ление сделал ар-
мянский премьер 
на встрече с жите-
лями Тавушской 
области, посвя-
щенной процессу 
делимитации и де-
маркации границы 
с Азербайджаном.
«Наша цель, за-
думка состоит в 
том, чтобы вы 
говорили: «В 50 
метрах – Азер-
байджан» не с 
тревогой, а «Как 
хорошо, что в 50 
метрах – Азер-
байджан, мы бу-
дем заниматься 
там торговлей, 
строить хозяй-
ство». А может 
быть построен и 
пропускной пункт, 
через который 
будут проезжать 

автомобили и пла-
тить за это Респу-
блике Армения», – 
отметил Пашинян. 
То есть власти 
Армении хотят, 
чтобы близость 
Азербайджана к 
приграничным 
армянским селам 
не тревожила, а 
воодушевляла их 
жителей, в частно-
сти перспективами 
взаимной торгов-
ли.
«Я на 100% не 
гарантирую, но 
знаю, что шаг за 

шагом дойдем до 
90 и более процен-
тов. Но если мы не 
сделаем эти шаги, 
то гарантируем, 
что в регионе бу-
дет новый взрыв. 
Перед нами стоит 
задача обеспечить 
верховенство зако-
на в регионе, так 
как за последние 
30 лет мы жили в 
атмосфере беспре-
дела... Есть право, 
закон, линия, и мы 
становимся на эту 
линию», – сказал 
Пашинян.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

АРМЕНИЯ НАМЕРЕВАЕТСЯ ЗАКЛЮЧИТЬ МИР С АЗЕРБАЙДЖАНОМ И НАЛАДИТЬ ОТНОШЕНИЯ С ТУРЦИЕЙ 

Мы жили 
в атмосфере беспредела

Али Акбара Велаяти

Часовая лекция Пашиняна о том, что геноцида не было

Андраник Кочарян
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Турецкими источниками называется 
даже предварительная дата встречи гла-
вы турецкого государства с его американ-
ским коллегой – 9 мая.
После избрания президентом США Джо 
Байдена отношения между Вашингто-
ном и Анкарой стали довольно напря-
женными, но в последние месяцы сторо-
ны пошли навстречу друг другу. Турция 
одобрила заявку Швеции на вступление 
в НАТО, а Соединенные Штаты по-
обещали передать турецкой стороне 
модернизированные истребители F-16 
и комплектующие к ним. Кроме того, в 
американской прессе уменьшилось чис-
ло публикаций, в которых говорилось, 
что Турция – слабое звено Североатлан-
тического альянса.
О чем же могут говорить Реджеп Тайип 
Эрдоган и Джо Байден в США? На этот 
и другие вопросы «Каспия» отвечает 
американский эксперт по пробле-
мам национальной безопасности, 
главный редактор The Washington 
Outsider Ирина Цукерман:

z Тем для беседы у Джо Байдена и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана много. Прежде 
всего это история с покупкой самолетов 
F-16. Далее вопрос энергетики, ведь США 
заморозили поставки газа за границу, а 
на Турецкой Республике (ТР) завязаны 
многие энергетические проекты. Кроме 
того, недавно промелькнула информа-
ция, что возможно и возобновление 
участия Турции в программе 
многоцелевых истребителей 
F-35, из которой американ-
цы ее исключили (деньги, 
кстати, – а это более 
миллиарда долларов – Ва-
шингтон так и не вернул 
Анкаре – Ред.). Правда, для 
этого Турции надо отка-
заться от российских зенит-
но-ракетных комплексов 
большой и средней 
дальности С-400.
Не сомневаюсь, что 
будет обсуждена 
ситуация вокруг 
Украины, поста-
вок сельхозпро-

дукции из черноморских портов и, ко-
нечно, положение на Ближнем Востоке и 
отношения между Турцией и Израилем. 
Американский Конгресс очень обеспо-
коен тем, что турецкая сторона ограни-
чивает снабжение Израиля через свою 
территорию, звучат даже угрозы ввести 
некие санкции в связи с нарушением до-
говоренностей.
z Турция сейчас достаточно уяз-
вима в связи со сложной экономи-
ческой ситуацией в стране. Может 
ли Вашингтон использовать этот 
фактор и потребовать от Анкары, 
например, пересмотра отношений с 
Россией взамен на экономическую 
помощь?
z Да, такая ситуация вполне вероятна, 
ведь уже шла речь о возможных огра-
ничениях в отношении турецких ком-
паний и банков, которые, как считают 
в США, помогают российской банков-
ской системе обходить американские 
санкции. Это касается и энергетических 
проектов между Россией и Турцией, ко-
торые сильно беспокоят Соединенные 
Штаты. Вашингтон может предложить 
Анкаре серьезные инвестиции в обмен 
на отказ от сотрудничества с российской 
стороной. Но я не уверена, что Турция 
пойдет на это, учитывая тесное сотруд-
ничество ТР и РФ в сферах энергетики и 
финансов.
z Недавно президент Турции под-
писал указ о выходе ТР из Дого-
вора об обычных вооруженных 
силах в Европе. Ранее РФ вышла из 

ДОВСЕ, а затем и США, и Вели-
кобритания, и Германия. Этот 
шаг имеет какое-то значение 
или он чисто символический?
z Турция давно и успешно разви-
вает свою оборонную промыш-
ленность. США не пытались 
ограничить ТР. Выход Турции 
из ДОВСЕ не привлек в Штатах 
особого внимания, ведь многие 
страны уже вышли из дого-

вора. Американцев гораздо 
больше беспокоит баланс 

военно-дипломатических 
отношений Турции со 
странами НАТО, с одной 
стороны, и с Россией и 
Ираном – с другой.

В начале мая президент Турции собирается отправиться с визитом в США. Что обсудят 
Реджеп Тайип Эрдоган и Джо Байден? Своим мнением в беседе с «Каспием» делится аме-
риканский эксперт, главный редактор издания The Washington Outsider Ирина Цукерман.

Ирина Цукерман

НАИР АЛИЕВ 

ТЕМ ДЛЯ БЕСЕДЫ У ПРЕЗИДЕНТОВ США И ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ МНОГОТЕМ ДЛЯ БЕСЕДЫ У ПРЕЗИДЕНТОВ США И ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ МНОГОТЕМ ДЛЯ БЕСЕДЫ У ПРЕЗИДЕНТОВ США И ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ МНОГОТЕМ ДЛЯ БЕСЕДЫ У ПРЕЗИДЕНТОВ США И ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ МНОГО

НЕПРОСТОЙ РАЗГОВОР НЕПРОСТОЙ РАЗГОВОР 
В СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ АМЕРИКИВ СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ АМЕРИКИ
НЕПРОСТОЙ РАЗГОВОР НЕПРОСТОЙ РАЗГОВОР 
В СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ АМЕРИКИВ СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ АМЕРИКИ

z Кстати, о 
НАТО. Следую-
щая неофициаль-
ная встреча глав 
МИД стран-участ-
ниц НАТО прой-
дет в Турции. А 
ранее в западной 
прессе ее назы-
вали чуть ли не 
слабым звеном 
Альянса. Эти про-
блемы уже в про-
шлом?
z Надо признать, 
что насторожен-
ность по отношению 
к Анкаре в НАТО 
осталась. И дело все 
в том же балансе ин-
тересов, о котором я 
уже сказала. Никто 
на Западе, в США не 
хочет отторжения 

Турции от НАТО. Но 
при этом все хотят 
сокращения сотруд-
ничества ТР с Росси-
ей, которое помогает 
Москве уменьшать 
воздействие амери-
канских санкций. 
Есть вопросы отно-
сительно кибербезо-
пасности, использо-
вания криптовалют 
в неясных финан-

совых операциях. 
Турецкая сторона 
активно обезврежи-
вает террористиче-
ские ячейки ИГИЛ, 
но и это вызывает 
беспокойство в Евро-
пе, ведь количество 
таких случаев растет, 
а следовательно, 
усиливается и потен-
циальная угроза для 
Европы.

z А как в США от-
носятся к визиту 
президента России 
Владимира Путина 
в Турцию? То, что 
российский ли-
дер приедет, под-
тверждал и прези-
дент Реджеп Тайип 
Эрдоган.
z Да, визит президен-
та России в Турцию 
– страну НАТО – бес-
покоит Вашингтон. 
Его приезд могут 
воспринять как по-
литический вызов со 
стороны Анкары. К 
тому же в отношении 
Владимира Путина 
Международный уго-

ловный суд (МУС) вы-
писал ордер на арест
(кстати, США не 
признают юрисдик-
цию МУС, впрочем, 
как и Россия и Китай 
– Ред.).
z Нельзя обойти 
тему Южного Кав-
каза. Не секрет, 
что Запад в откры-
тую поддерживает 
Армению. Турция 
же занимает чет-
кую позицию, 
поддерживая Азер-
байджан...
z Если вы имеете в 
виду встречу 5 апреля 
в Брюсселе в формате 
США-ЕС-Армения, то 

я бы не сказала, что 
она была направлена 
против Азербайд-
жана. Скорее здесь 
была ярко выражен-
ная антироссийская 
направленность. Но 
есть попытка США 
привлечь Армению на 
свою сторону, и этим 
может воспользовать-
ся Баку. США не хотят 
обострения между Ар-
менией и Азербайд-
жаном. Вашингтон 
пытается добиться 
дипломатической 
победы и заключить 
финальное мирное 
соглашение между 
Баку и Ереваном.

ПРОБЛЕМЫ В ПРОШЛОМ?

БЕСПОКОЙСТВО ВАШИНГТОНА
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Сара ханым 
очень хотела, 

чтобы 
и в многотом-
ной «Истории 

Азербайджана» 
роль ее отца 

была отраже-
на должным 

образом. Но в 
Институте 

истории ей 
сказали, что 
в настоящий 

момент это не-
возможно 

Вышла в свет 
книга исто-

рика Фархада 
Джаббаро-
ва «Я – дочь 
бакинского 
миллионера 
Тагиева», по-
священная 
Саре Сарае-

вой-Тагиевой, 
дочери про-
славленного 
азербайд-

жанского ме-
цената Гаджи 
Зейналабди-
на Тагиева и 
ее борьбе во 
имя сохране-
ния его до-

брого имени. 

«Капиталист Г.З.Тагиев не впи-
сывался в советскую идеологию 
– его имя и дела пытались очер-
нить, перечеркнуть, сфальсифи-
цировать. Но Сара ханым встала 
на защиту памяти о своем отце. 
На протяжении долгих лет дочь 
Г.З.Тагиева скрупулезно собира-
ла воспоминания его современ-
ников, архивные документы, 
материалы прессы, пролива-
ющие свет на многогранную 
деятельность Тагиева, еще при 
жизни прозванного «отцом на-
ции», – говорится в предисло-
вии к книге.
«Каспий» побеседовал с авто-
ром монументального труда, 
доктором исторических 
наук, заместителем дирек-
тора Национального музея 
истории Азербайджана по 
научной работе Фархадом 
Джаббаровым.

z Фархад муаллим, как дол-
го эта книга шла к читате-
лю?
z В 2010 году, работая над 
книгой о первой женской му-
сульманской школе, я нашел в 
архивах много воспоминаний 
бывших рабочих тагиевской фа-
брики, интеллигенции о Гаджи 
Зейналабдине Тагиеве. И понял, 
что все это собирала его дочь 
Сара. После родилась вторая 
книга – «Воспоминания о Таги-
еве». А в 2016 году в Санкт-Пе-
тербурге сын Сары ханым Олег 
Сараев передал мне архив мате-
ри – три большие папки с доку-
ментами: рукописи, фотографии 
и т.д. Некоторые из них имелись 
и у нас в музее. Так постепенно 
сформировалась идея издать 
книгу, посвященную исследова-
ниям Сары Тагиевой-Сараевой 
и ее борьбе за восстановление 
доброго имени Гаджи Зейна-
лабдина Тагиева. Работа велась 
долго, многие подробности при-
шлось уточнять. Мне помогали 

ее родственники и в Баку, и в 
России. И вот наконец книга 
сложилась. 
z Какие открытия вы 
совершили в процессе 
работы над ней?
z Одним из открытий было 
то, что Сара ханым не учи-
лась в Смольном институте 
благородных девиц. В этом 

меня убедил известный 
исследователь 

истории Баку 
Сергей Кол-
тунов, кото-
рый при-
слал мне 

письмо 
Таги-

ева в 
Алек-

сандровский институт (бывшее 
Мещанское училище), в кото-
ром Гаджи извещал руковод-
ство института, что его дочери 
Лейла и Сара больше не смогут 
учиться по состоянию здоровья. 
Почему же Сара ханым всегда 
говорила, что училась в Смоль-
ном институте? Вероятно, пото-
му что дома много говорили о 
Смольном и это отложилось в 
детском сознании. На самом 
деле девочки из купеческой 
семьи не могли быть приня-
ты в институт благородных 
девиц. А дворянство Таги-
ев получил уже после их 
рождения.
Также я выяснил, что когда 
Сара Тагиева вернулась в 
Ленинград, она продолжила 
изучение иностранных языков. 
Немало говорили, что арест 
Сары ханым в 1930-е годы был 
связан с убийством Сергея Ки-
рова, когда начались массовые 
репрессии. Однако сама она 
пишет, что арестовали ее из-за 
того, что она слишком много 
рассказывала о своем отце – фа-
бриканте и миллионере. То есть 
с Кировым тот арест не был свя-
зан. К тому же Сару ханым осво-
бодили уже через два месяца, а 
не через два года, как говорится 
в некоторых публикациях.
z Был ведь арестован и пер-
вый муж Сары ханым...
z Да, в архиве госбезопасности 
мне удалось найти следственное 
дело первого мужа Сары ханым 
– Зейнал бека Селимханова. Он 
работал учителем. И одним из 
пунктов обвинения было то, что 
он рассказывал ученикам о Гад-
жи и допустил неосторожную 
фразу: «Мой тесть все делал 
бескорыстно, не то что нынеш-
няя власть».
z Что было потом – Зейнал 
бек и Сара ханым разве-
лись?
z Когда его арестовали, в его 
документах значилось: женат, 
имеет дочь. Но в протоколе пер-
вого допроса написано: холост. 
А Сара ханым в то время уже 
была в Ленинграде. Я предпола-
гаю, что Зейнал бек ради того, 
чтобы обезопасить супругу, 
заявил, что развелся. По всей 
видимости, его расстреляли, но 
подробности неизвестны, равно 
как и место его захоронения.
Дочь Зейнал бека и Сары ханым 
вышла замуж и уехала в Ашга-
бат. А Сара ханым в Ленинграде 
вышла замуж за Николая Сара-
ева и родила двух сыновей.
z Как сложилась там жизнь 
Сары ханым?
z Она пережила гибель второго 
мужа – Николая Сараева, пере-
жила блокаду... Чтобы спасти 

детей – Олега и Льва, была вы-
нуждена отдать их в детский 
дом, который эвакуировали в 
Новосибирск. В Ленинграде 
Сара лишилась квартиры, но-
чевала в подъездах, на черда-

ке... А когда умер Сталин, снова 
вернулась в Баку. И здесь Сара 
Тагиева-Сараева начала свою 
борьбу.
Это был очень непростой и ин-
тересный этап в жизни дочери 
Гаджи Зейналабдина Тагиева. 
По документам можно про-
следить, как ее опасались, как 
мешали. К примеру, из библио-
теки Педагогического института 
ее уволили якобы за халатность, 
потерю какой-то газеты, но на 
самом деле – за то, что она мно-
го рассказывала студентам об 
отце. Позже, в 1970-е годы, те 
же люди, которые подписывали 
заявления против Сары ханым, 
сознавались, что оговорили ее. 
z Неужели не нашлось 
никого, кто бы поддержал 
дочь Тагиева?
z Были и те, кто признавал роль 
Тагиева в развитии националь-
ной культуры и национального 
просвещения. Но в 1950-е годы 
сделать это открыто никто не ри-
сковал. В конце 1960-х историк 
Махмуд Исмайлов и доктор юри-
дических наук Фаррух Шабанов, 
тоже работавший в Академии 
наук, написали отзыв на мате-
риалы, предоставленные Сарой 
Сараевой, где заявили, что за-
слуги Тагиева следует признать. 
Сара ханым очень хотела, чтобы 
и в многотомной «Истории Азер-
байджана» роль ее отца была 
отражена должным образом. Но 
в Институте истории ей сказали, 
что в настоящий момент это не-
возможно, «мы менять отноше-
ние к Тагиеву не будем».
z Каков же главный итог 
борьбы Сары Сараевой-
Тагиевой?
z Она дожила до времени, ког-
да имя Гаджи Зейналабдина 
было реабилитировано, когда 
на его могиле поставили бюст, 
а другой установили на углу та-
гиевского особняка, в котором 
сейчас располагается Музей 
истории Азербайджана. Сара ха-
ным вышла в эфир – интервью 
с ней сделало телевидение. Ре-
жиссер Аяз Салаев снял фильм 
«Отец», где Сара ханым тоже 
выступила. О Тагиеве рассказал 
и Манаф Сулейманов в своей 
знаменитой книге «Дни минув-
шие».
И, безусловно, огромной заслу-
гой Сары Сараевой-Тагиевой 
является то, что она смогла 
сохранить все документы, все 
архивные копии – во времена, 
когда архивы были малодо-

ступны. Например, в собрании 
Сары ханым есть большая 
подборка вырезок из газеты 
«Тарджуман», выходившей в 
Бахчисарае в конце XIX – на-
чале XX века, это все публи-
кации о Тагиеве. Есть и мате-
риалы из газеты «Каспий», 
посвященные шамахинскому 
землетрясению и тому, как 
Тагиев помогал бороться с по-
следствиями стихийного бед-
ствия, и перепечатанные Са-
рой ханым. Причем интересно, 
что многие материалы хранят-
ся у нас в музее, в Музее обра-
зования, в Институте рукопи-
сей, в Архиве политических 
документов, в Санкт-Петербур-
ге, в Москве, у семьи... Откуда 
столько копий? Она сама рас-
сылала их, и у сына хранятся 
пачки почтовых квитанций! А 
ведь Сара ханым не получала 
пенсию. Правда, ей помогали 
дети и внуки. И большую часть 
своих скромных средств она 
тратила на почтовые расходы, 
на копирование документов, 
что в 1960-е годы было очень 
непросто, что-то приходилось 
даже переписывать от руки. В 
ЦК КПСС она отправила 200 
страниц. Это колоссальный 
труд!
Сара ханым играет исключи-
тельную роль в уточнении мно-
гих фактов биографии своего 
отца. Никто из других детей 
Тагиева не делился своими 
письменными воспоминания-
ми. А Сара ханым, к примеру, 
уточнила год рождения Гаджи 
– 1838-й, а никак не 1823-й.
А вот собственная биография 
Сары Тагиевой полна белых 
пятен, особенно юные годы. 
Она старалась рассказывать 
прежде всего об отце, была 
одержима этой идеей.

z Говорят, она очень бедно 
одевалась – неужели Сара 
ханым действительно так 
обнищала?
z Я придерживаюсь того мне-
ния, что такой наряд – ста-
рая шаль, мужское пальто, 
мужские ботинки – был сво-
еобразной формой протеста. 
Она хотела показать власть 
предержащим: посмотрите, что 
вы сделали с дочерью миллио-
нера! И с чемоданом, полным 
документов, она ходила по 
инстанциям. Нет, она не была 
нищей. Она жила в Баку с сы-
ном и внуками, ей помогали и 
другие родственники.
z Какие загадки остались в 
жизни Тагиева?
z Самая главная загадка – ког-
да он родился. Почему столько 
версий? Недавно мне передали 
копию его кябина, зарегистри-
рованного в Дербенте в 
1896 году. Там вообще указы-
вается год рождения жениха 
– 1841-й, а невесты – 1879-й. 
Хотя по другим документам 
она 1881 года рождения, и 
тогда получается, что вышла 
замуж не в 15 лет, а в 17. И пер-
венца родила в 19. 
В метриках детей Тагиева и 
Соны Араблинской тоже пута-
ница. В одной годом рождения 
Гаджи указан 1841-й, в другой 
– 1842-й. Соны – 1880-й  и 
1881-й. А подписал документ 
кто? Член духовного управле-
ния мусульман Закавказья. Он 
же в 1896 году самому Тагиеву 
дает метрику, что тот родился в 
1823-м. Один и тот же человек 
вписывал в разные документы 
разные даты, это загадка!
z Один из исследователей 
писал, что Тагиев, когда 
женился на Соне Араблин-
ской, убавил себе возраст...
z Да, это хотя бы логично. Но 
вышло наоборот – он словно 
прибавил себе 15 лет! И вот 
еще интересная загадка. У 
меня есть расписка о получе-
нии с Тагиева 50 тысяч рублей. 
В 1905 году это была очень 
большая сумма. Подписи под 
распиской: Алимардан бек 
Топчибашев, Ахмед бек Агаев, 
Асадулла Ахмедов и другие. 
Для чего они взяли деньги у 
Тагиева, куда потратили их? И 
что интересно, в бухгалтерии 
Тагиева этой цифры тоже нет. 
А ведь он ежедневно фикси-
ровал каждую потраченную 
копейку – «Даны сироте 
5 рублей», «Такому-то ученику 
выдана на обувь и пальто така-
я-то сумма...» А вот про 
50 тысяч нигде не упоминает-
ся. Есть только расписка, и она 
– подлинная.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ 

z Как сложилась судьба 
других детей Тагиева?
z От первого брака было 
двое сыновей – Исмаил и 
Садых. Они умерли своей 
смертью, но известны толь-
ко даты. О дочери Ханым и 
того меньше сведений, везде 
говорится лишь, что она 
была женой химика Мов-
сум бека Ханларова. После 
ее дети переехали в Иран. 
Но под некрологом отца, 
опубликованным в газете 
«Бакинский рабочий», стоит 
подпись и Ханым – значит, 
в 1924 году она была еще в 
Баку. Но других упомина-
ний о ней нет – где жила, 
чем занималась…
Дети от второго брака. Стар-
шая дочь – Лейла вышла 
замуж за Али Асадуллаева, 
в 1924 году эмигрировала. 
Сын Мамед-Таги в 1918 году 
застрелился – писали, «от 
неосторожного обращения с 
оружием». А я подозреваю, 
что имела место «русская 
рулетка». Второй сын – Ма-
мед-Кязым семью так и не 
создал, умер в 1930-е годы. 
Самая младшая дочь – Су-
рая скончалась в 1970-е. 
Все дети и внуки подвер-
гались преследованиям: 
кого-то снимали с работы, 
кому-то не давали защитить-
ся... Это длилось до 1960-х, 
после пик репрессий спал.
z Недавно вы стали 
источником маленькой 
сенсации для всех инте-
ресующихся историей 
Баку, сообщив, что по-
сле революции Тагиеву 
не только оставили дачу, 
но и дали квартиру «на 
Баксовете»... 
z Да, по устоявшейся вер-
сии, после прихода боль-
шевиков к власти в 1920 
году Тагиев был выселен 
из своего дома и благодаря 
Нариману Нариманову ему 
разрешили поселиться на 
даче в Мардакяне. Но она 
не была предназначена для 
проживания там зимой. И 
мои поиски в архиве вы-
явили интересный факт. 
Сперва Тагиев жил в доме 
зятя – Зейнал бека Се-
лимханова – на бывшей 
Полицейской улице 
(ныне ул.Мамедалиева). 
А позже ему предоставили 
квартиру на Коммунистиче-

ской (ныне Истиглалият). 
Дачу тоже оставили за ним. 
В письме 1922 года говорит-
ся, что при отводе квартиры 
не был предусмотрен вопрос 
о взносе квартирной платы. 
«Отец нации» просил войти 
в его бедственное поло-
жение и освободить его от 
квартплаты.
Насколько я понял, хода-
тайство Тагиева было удов-
летворено. Летом он жил в 
Мардакяне, а зимой пере-
бирался в город... Многого 
мы еще не знаем, впереди 
долгие поиски.
z После смерти Гаджи 
Зейналабдина Тагиева 
его семью выселили с 
дачи. И куда они пода-
лись?
z У всех уже были свои 
квартиры, у всех, кроме Ма-
мед-Кязыма, были семьи... 
Сона жила и с Сарой, и с Су-
раей. Гибель сына в 
1918 году сильно 
подорвала ее 
здоровье, в том 
числе и душев-
ное. Сона ханым 
серьезно сдала. 

z Поговаривали, что 
жена миллионера Таги-
ева в советское время 
умерла от голода...
z Я не думаю – она жила с 
детьми и вряд ли голодала. 
z Какие публикации, 
посвященные Гаджи 
Зейналабдину Тагиеву, 
впереди?
z В этом году исполняется 
100 лет со дня его кончины. 
Я хочу выпустить новую 
книгу, на основе малоиз-
вестных фактов. По 1918 
году много интересных 
сведений: что делал Гаджи 
в период Азербайджанской 
Демократической Респу-
блики? Мы знаем, что он 
пожертвовал доходы от 
Пассажа в пользу Универси-
тета. Но и проблемы были 
– большие разногласия с 
правительством из-за тек-
стильной фабрики. Он на-
писал большое письмо пре-
мьер-министру Усуббекову, 
в котором раскритиковал 
экономическую политику 
АДР: «Вы делаете фикси-
рованные цены, вмешива-
етесь в дела предприятий, 

ограничиваете частную 
инициативу – это не 
приведет ни к чему 
хорошему». Это 
неисследованная 
тема. Одно это 
письмо Усуб-
бекову – мате-
риал для целого 
исследования. 

Думаю, если бы 
Сара ханым сейчас 

была жива, она об-
наружила бы много 
новых документов.

ДЕТИ ГАДЖИ ЗЕЙНАЛАБДИНА

Фархад Джаббаров

ДОЧЬ БАКИНСКОГО МИЛЛИОНЕРА СКРУПУЛЕЗНО СОБИРАЛА ДОКУМЕНТЫ, ПРОЛИВАЮЩИЕ СВЕТ НА МНОГОГРАННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ГАДЖИ ЗЕЙНАЛАБДИНА, ЕЩЕ ПРИ ЖИЗНИ ПРОЗВАННОГО «ОТЦОМ НАЦИИ»
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САРА САРАЕВА-ТАГИЕВА: 
БОРЬБА ЗА РЕАБИЛИТАЦИЮ ОТЦА

 (бывшее 
 в кото-

ром Гаджи извещал руковод-
ство института, что его дочери 
Лейла и Сара больше не смогут 
учиться по состоянию здоровья. 
Почему же Сара ханым всегда 
говорила, что училась в Смоль-
ном институте? Вероятно, пото-
му что дома много говорили о 
Смольном и это отложилось в 
детском сознании. На самом 
деле девочки из купеческой 
семьи не могли быть приня-
ты в институт благородных 
девиц. А дворянство Таги-

Также я выяснил, что когда 

Ленинград, она продолжила 
изучение иностранных языков. 
Немало говорили, что арест 

детей – Олега и Льва, была вы-
нуждена отдать их в детский 
дом, который эвакуировали в 
Новосибирск. В Ленинграде 
Сара лишилась квартиры, но-
чевала в подъездах, на черда-

ке... А когда умер Сталин, снова 
вернулась в Баку. И здесь Сара 
Тагиева-Сараева начала свою 
борьбу.
Это был очень непростой и ин-
тересный этап в жизни дочери 
Гаджи Зейналабдина Тагиева. 
По документам можно про-
следить, как ее опасались, как 
мешали. К примеру, из библио-
теки Педагогического института 
ее уволили якобы за халатность, 
потерю какой-то газеты, но на 
самом деле – за то, что она мно-
го рассказывала студентам об 
отце. Позже, в 1970-е годы, те 
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Зейналабдин Тагиев со второй женой Соной Араблинской 
и детьми (слева стоят: Сара, Лейла, Сурая; 

сидят: Мамед-Таги, Мамед-Кязым) 

Сара ханым перед зданием 
Академии наук Азербайджана 
с портфелем, в котором она 
хранила свои документы. 

Май 1982 г. Гаджи Зейналабдин Тагиев
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Уже совсем скоро покупка но-
вой квартиры станет не просто 
удобной, но и более продвинутой 
опцией. А все благодаря совре-
менной электронной платформе 
– единый сервис проверит и обе-
зопасит сделку, подарит покупате-
лям спокойствие и уверенность в 
завтрашнем дне. 

20 АПРЕЛЯ 2024

НОВАЯ ОНЛАЙН-ПЛАТФОРМА УПРОСТИТ ПОКУПКУ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ У КООПЕРАТИВОВ

ЦИФРОВОЙ СЕРВИС 
СДЕЛКУ 

Осторожно: 
мошенники!
Отныне все вопросы 
будут отслеживать не 
покупатели жилья – они 
автоматически решаются 
в рамках единого элек-
тронного сервиса. 
– Такой подход в ин-
тересах покупателей, 
страдающих от самых 
различных квартирных 
афер, – поясняет эксперт. 
– Ведь помимо повтор-
ной продажи квартир 
виртуозные застройщики 
используют различные 
варианты обмана. Наи-

более изощренный и 
распространенный 

способ заставить клиен-
та расстаться с деньгами 
«за воздух» – продать 
квартиру меньшей полез-
ной площади. В резуль-
тате ничего не подозре-
вающие граждане платят 
лишние деньги, а обман 
раскрывается лишь при 
получении выписки из 
Госреестра. Полезная 
площадь квартир порой 
оказывается на 10-15% 
меньше заявленной. Так 
что новый подход помо-
жет решить и эту пробле-
му. 
Впредь покупатели будут 
уверены, что смогут по-
лучить заветную купчую, 
а жилую недвижимость 
обязательно примут в 
эксплуатацию. 
– На самом деле мы по-
лучим достаточно выгод-
ный и функциональный 
инструмент, открыва-
ющий местный рынок 
в том числе и для ино-
странных покупателей. 
Новая платформа избав-
ляет потенциальных соб-
ственников от мошенни-
чества и прочих проблем, 
возникающих из-за отсут-
ствия у застройщика всей 
необходимой документа-
ции, – поясняет специ-
алист. – Строительный 
бизнес обяжут продавать 
жилье на новой платфор-
ме, а те, кто откажется, 
просто не получат такого 
права, ведь правило обя-
зательно для всех ЖСК. 

Специалист рынка недвижи-
мости Рамиль Гасымзаде уве-
ряет, что электронная площадка 
для онлайн-покупки жилья – это 
новая реальность. Она меняет 
подходы к приобретению недви-
жимости, предлагает удобство, 
выбор, интерактивность, безо-
пасность и эффективное взаимо-
действие. Все это делает процесс 
более доступным и привлекатель-
ным для наших граждан. 
– Электронный сервис будет 
готов к использованию, скорее 
всего, под занавес этого года или 
в начале следующего, – делится 
он. – Польза этого новшества для 
покупателей в том, что оно ни-
велирует риски при покупке 
недвижимости. Ведь частень-
ко приходится наблюдать, как 
мошенники от строительного 
бизнеса норовят продать одну 
квартиру сразу нескольким 
людям и нажиться та-
ким образом на 
неопытности. С 
появлением еди-

ного онлайн-сервиса для покупки 
жилья у ЖСК наболевшая пробле-
ма уйдет в прошлое. Впредь граж-
дане будут уверены, что они, рас-
ставаясь со своими кровными, не 
станут добычей аферистов, а при-
обретенное жилье – в их законной 
собственности. Такая уверенность 
достигается благодаря предельно 
эффективному государственному 
контролю этой сферы. Жилищ-
но-строительные кооперати-
вы обяжут предоставлять всю 
необходимую информацию о 
построенных многоквартирных 
домах в Государственный реестр 
недвижимости и заручиться там 

комплектом документации 
для регистрации права 
собственности. Только 
после этого ЖСК смогут 
выходить на рынок недви-
жимости и продавать ква-
дратные метры своих ново-

строек, используя для 
этого единый для 
всех ЖСК цифро-
вой сервис. 

Покупка квар-
тиры – сложный 
процесс, вызы-
вающий немало 
вопросов и опасе-
ний. Справиться 
с беспокойством 
по поводу новых 
апартаментов 
поможет единая 
электронная пло-
щадка для приоб-
ретения квартир у 
жилищно-строи-
тельных коопера-
тивов. Пока рядо-
вые клиенты этого 
бизнеса далеки от 
таких изысков. По 
словам председа-
теля правления 
Государственного 
кадастра и реестра 
недвижимости 
Нигяр Алимовой, 
сейчас система 
находится в раз-
работке. А с ее по-
явлением связаны 
большие надежды 
– электронная 
платформа помо-
жет гражданам 
становиться пай-
щиками, вносить 
долевые взносы, а 
после их полного 
погашения полу-
чить документ об 
оплате.

ГРЯДУЩАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ
Решить эту про-
блему одним 
махом вряд ли 
удастся – чтобы 
задействовать 
единую цифровую 
платформу и до-
биться ее функци-
ональности за счет 
подключения про-
чих профильных 
структур, потребу-
ются изменения 

в Гражданский 
кодекс и целый 
перечень прочих 
законодательных 
актов. Все эти 
документы уже в 
пути и скоро будут 
представлены на 
утверждение 
соответствую-
щих ведомств. 
С появлением 
новой системы 
специалисты этой 
сферы связывают 
решительные нов-
шества в сфере по-
купки квадратных 
метров у жилищ-
но-строительных 
кооперативов. 
Приобрести 
квартиру у ЖСК, 
минуя единую 
электронную 
платформу, уже 
не получится. Что 
же касается сути 
задумки, то си-
стема обеспечит 
прозрачность и 
эффективность 
сделок с недвижи-
мостью, считают в 
Государственном 
кадастре и реестре 
недвижимости. 
Новый инстру-
мент исключает 
сторонние сделки 
– вне цифровой 
площадки они 
выходят за рам-
ки законности. В 
итоге граждане 
смогут отслежи-
вать наличие раз-
решения на ввод 
в эксплуатацию 
многоквартирных 
домов, а во главу 
угла новой опции 
будет поставлена 
безопасность и 
защита интересов 
пользователей.

Сервис продажи новостроек задей-
ствуют на основе данных единой 
информационной системы жилищ-
ного строительства. В нем все четко 
и понятно, а главное – организована 
удобная система пользования Госре-
естром, поскольку ЖСК по любой 
операции при продаже квартиры 
обязаны оповещать Государствен-

ную службу по вопросам имущества, 
заключить нотариальный договор и 
заручиться в электронном порядке 
справкой о госрегистрации. Уже на 
основании этого документа поку-
патель получает выписку из Госу-
дарственного реестра – разумеется, 
при условии наличия у застройщика 
разрешения на эксплуатацию дома. 

ОБЕЗОПАСИТ 

Рамиль Гасымзаде

Лучшая гарантия рисков

Все четко и понятно



Особенно впечатляет подход пра-
вительства к организации круп-
ных аграрных комплексов в осво-
божденной части страны. Как тут не 
вспомнить слова главы государства, 
назвавшего Карабах отправной точ-
кой нашего экономического роста, 
а масштабы работ в Карабахском и 
Восточно-Зангезурском районах стра-
ны – не имеющими аналога в мировой 
практике. Освобожденный край пре-
вращается в бурлящий источник жиз-
ни. За три года некогда разрушенный 
войной и оккупацией, он стал приме-
ром мощи нашей республики, и живое 
свидетельство этого – возрождение 
приоритетной сельскохозяйственной 
отрасли. 

ПЛАСТИЧНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Агропромышленные парки Карабаха 
вносят свой вклад в растущие пока-
затели традиционной хозяйственной 
сферы. А ведь не первый год действу-
ют и различные программы поддерж-
ки наших сельчан, особенно по части 
доступного кредитования и налого-
вого благоприятствования. И резуль-
таты не заставили себя долго ждать: 
в I квартале этого года производство 
сельхозпродукции достигло почти 
1,5 млн манатов. 
Иначе и быть не могло, ведь 
тенденция роста становится 
отраслевой традицией. Сей-
час мы наблюдаем снижение 
глобального индекса цен на 
продовольствие, в том чис-
ле удешевление основных 
товаров продовольственного 
экспорта. Заряд на перспек-
тиву тоже впечатляю-
щий. В стране уже 
который год от-
личные урожаи, 
растет совокуп-
ная стоимость 
произведенной 
продукции в 
растениеводстве 
и животновод-
стве. 

Судя по такой динамике, рост ори-
ентиров для будущего сельскохозяй-
ственного экспорта можно считать 
обоснованным. Только в январе-марте 
местные хозяйства произвели 139,2 
тыс. тонн мяса в живом весе, 504,5 
тыс. тонн молока, 571,7 млн штук 
яиц и 96,6 тыс. тонн овощей. По 
сравнению с прошлым годом 
производство мяса вырос-
ло на 0,6%, молока – на 
0,6%, яиц – на 5,2%, ово-
щей – на 2,7%.

В РОЛИ ЛОКОМОТИВА
Сельское хозяйство 
– драйвер экономики, 
комментирует отраслевые 
реалии доктор экономиче-
ских наук, профессор Фикрет 
Юсифов. По его мнению, бурное 
развитие агропрома было вполне 
ожидаемо, поскольку еще до нефтя-
ного бума эта сфера переживала 
расцвет, а после обретения незави-
симости благодаря «Контракту века» 
были заложены основы важнейших 
перемен. 
– Аграрная сфера неспроста счи-
тается вторым хозяйственным на-
правлением после нефти и газа, 

– рассказывает профессор. – Если 
нефтегазовая промышленность 
сосредоточена только на террито-
рии Абшеронского полуострова и 
прилегающих участках Каспий-
ского моря, то сельское хозяй-
ство развивается у нас почти по-
всеместно. Помимо прочего, эта 

приоритетная отрасль играет 
первостепенную роль 

для территориаль-
ной организации 
производства. Ну 
и, наконец, сама 
природа благо-
волит ее раз-
витию: климат 
республики 
– переходный 
от умерен-

ного к субтропическому, отличается 
большим разнообразием. 

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ 
Развитие нашего сельского хозяйства 
связано с именем общенационально-

го лидера. За время руководства 
республикой Гейдара Алиева 

аграрный сектор развивал-
ся беспрецедентными 

темпами, рассказывает 
Ф.Юсифов. Другой 
этап отраслевого 
ренессанса связан с 
беспрецедентными 
мерами Президента 

Ильхама Алиева. 
– С самого начала правле-

ния глава государства под-
черкивал важность достижения 

целей продбезопасности, развития 
местного производства и экспорта 
сельхозпродукции на внешние рынки. 
Нынешние успехи не удивляют, ведь 
за 20 лет в сельском хозяйстве прово-
дятся масштабные преобразования, а 
главным подспорьем прогресса стала 
комплексная налоговая и таможенная 
поддержка аграриев, а также льготное 
кредитование работающих в этой сфе-
ре предприятий. Кстати, нынешний 
акцент руководства страны на форми-
рование крупных производственных 
предприятий диктуется задачей пре-
одоления трудностей, сопряженных с 
достижением задач продовольствен-
ной безопасности. 
Ведь в отличие от аграрных кластеров, 
мелкие хозяйства не имеют соразмер-
ного потенциала и доступа на внешние 
рынки. Кроме того, в крупных хозяй-
ствах проще применить инновации 
для выведения высокопродуктивных 
сортов растений и сельскохозяйствен-
ных животных. Это еще и высокая 
производительность, и конкуренто-
способность выпускаемой продукции. 
Такие подходы, безусловно, помогут 
нашей стране добиться целей прод-
безопасности уже в ближайшие годы, 
– подчеркнул наш собеседник. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Сельское хозяйство неспроста считается одной из 
ключевых отраслей экономики и основой нашей 
продовольственной безопасности. На его под-
держку государство ежегодно направляет значи-
тельные средства в виде субсидий, льготных кре-
дитов и доступной сельхозтехники. 

АГРОПАРКИ КАРАБАХА  АГРОПАРКИ КАРАБАХА  
ВНОСЯТ СВОЙ ВКЛАД  ВНОСЯТ СВОЙ ВКЛАД  
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ РЕСПУБЛИКИ ПРОВОДЯТСЯ МАСШТАБНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

Фикрет Юсифов

ФЕРМЕРЫ
КОРМЯТ 
СТРАНУ

яиц и 96,6 тыс. тонн овощей. По 
сравнению с прошлым годом 
производство мяса вырос-

доктор экономиче-
ских наук, профессор Фикрет 

го лидера. За время руководства 
республикой Гейдара Алиева 

аграрный сектор развивал-
ся беспрецедентными 

темпами, рассказывает 
Ф.Юсифов. Другой 

ренессанса связан с 
беспрецедентными 
мерами Президента 

Ильхама Алиева. 
– С самого начала правле-

ния глава государства под-

В январе-марте 
местные хозяйства 

произвели 

 Наиболее важным 
показателем, харак-

теризующим от-
раслевое развитие, 
является соответ-
ствие динамики про-
изводства темпам 
прироста населения. 
Так что наши агра-
рии буквально кор-

мят страну. По словам 
нашего собеседника, за 
последние 20 лет на-
селение Азербайджана 
увеличилось на 22,5%, 
чему соответствует и 
рост в нашем сельском 
хозяйстве. А в основе 
серьезных подвижек – 
обширные реформы и 
инвестиции. 
– Финансовые потоки 
поднимают отрасль. На-
пример, за 2003-2022 
годы капитало-
вложения в эту сферу 
увеличились десяти-
кратно. Соответственно 
площади сельскохо-
зяйственных культур 
расширились на 41,4%, 
двукратно выросло ре-
альное производство. 
По подсчетам Всемир-
ного банка, среднего-
довые темпы прироста 
добавленной стоимости 
в местном агропроме – 
на уровне 3,8%, тогда 
как в мире они не пре-
вышают 2,9%. При этом 
бурное развитие аграр-
ного сектора создает ус-
ловия для роста нашего 
ненефтяного экспорта. 
Достаточно отметить, 
что за отчетные годы 
объемы вывоза нашей 
сельхозпродукции воз-
росли семикратно. Все 
это – наглядное свиде-
тельство наших успехов 
и ответ на необоснован-
ные заявления о якобы 
слабом развитии сель-
ского хозяйства. 

тонн мяса 
в живом весе

139,2 тыс.
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ЕЛЕНА МАЛАХОВАСлучай ги-
бели в Ка-
захстане 
молодой 
женщины 
Салтанат 

Нукеновой 
от рук сво-
его мужа, 
который 

системати-
чески из-
бивал ее, 
получил 
широкий 

обществен-
ный резо-

нанс. 
Как рас-
познать 

домашнего 
тирана на 

ранней ста-
дии отно-
шений? 
Об этом 
наша бе-

седа с пси-
хологом 

Нармин Ху-
диевой. 
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В 2020 ГОДУ В СТРАНЕ ОТКРЫЛАСЬ НОВАЯ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПО ВОПРОСАМ ГЕНДЕРНОГО НАСИЛИЯ

как распознать абьюзера?
l Обращаются 
ли к вам женщи-
ны, столкнувши-
еся с домашним 
насилием? 
l Да, обращаются 
– к сожалению, это 
часто встречаю-
щаяся проблема. В 
отчете Госкомите-
та по проблемам 
семьи, женщин и 
детей за 2022 год 
отмечено, что число 
женщин, убитых в 
Азербайджане на 
почве домашнего 
насилия, состав-
ляет 1175. В том же 
году из 25 449 за-
регистрированных 
жертв преступле-
ний 7455 – женщи-
ны: 2945 получили 
ранения, 309 (из 
них 24 – несовер-
шеннолетние) 
скончались.
l Говорят, если 
мужчина поднял 
руку на женщину 
один раз, это бу-
дет повторяться 
снова и снова. 
Или это не всегда 
так?
l Велика вероят-
ность того, что по-
добное, увы, будет 
повторяться. Тео-
рия о цикличности 
домашнего насилия 
была представлена 
в 70-е годы амери-
канской исследо-
вательницей Ленор 
Эдной Уокер, и на 
сегодняшний день 
она является обще-
принятой. Соглас-
но ее концепции, 
домашнее насилие 
– повторяющийся с 
нарастающей часто-
той цикл действий, 
включающий в себя 
четыре стадии:
1. Стадия нарас-
тающего напря-
жения. Она начи-
нается из-за роста 
стресса: проблемы 
с детьми, переутом-
ление на работе, 
бытовые неуряди-
цы, личные пробле-
мы. В течение этого 

периода агрес-
сор ощущает, 

что его иг-
нориру-

ют, вы-
водят 

из 
себя. 

Это может длиться 
до нескольких ме-
сяцев.
2. На стадии 
насилия агрес-
сор переходит к 
активным дей-
ствиям. Пытаясь 
подавить жертву, 
он прибегает как к 
словесным оскор-
блениям, так и к 
рукоприкладству. 
После совершенно-
го насилия многие 
обидчики склонны 
обвинить жертву, 
утверждая, что это 
она спровоцировала 
его вспышку гнева.
3. Стадия при-
мирения, она 
же «медовый 
месяц», характери-
зуется временным 
затишьем. Поведе-
ние агрессора вне-
запно меняется: он 
становится нежным 
и чутким, осыпает 
жертву подарками, 
окружает заботой. 
Этому есть два объ-
яснения. Согласно 
первому, агрессор 
действительно 
может ощутить 
угрызения совести 
и острое чувство 
вины. Согласно 
второму, он опа-
сается, что жертва 
обратится в поли-
цию или разорвет 
отношения с ним. 
Кроме усиленной 
нежности, агрессор 
может угрожать са-
моубийством в слу-
чае расставания или 
развода.
4. Стадию спо-
койствия иногда 
относят к третьему 
этапу цикла. Отно-
шения в этот период 
кажутся стабиль-
ными и мирными. 
Агрессор обещает 
исправиться, соз-
дает в доме атмос-
феру спокойствия и 
уюта. Однако новые 
сложности во взаи-
моотношениях и по-
вседневной жизни 
неизбежно возвра-
щают пару к первой 
стадии цикла. 

Данные фазы будут 
повторяться, пока 
один из участников 
круга не разорвет 
отношения.

СТОП-СИГНАЛ: 

l А действительно, 
куда обращаться жерт-
вам, решившим нако-
нец покончить с такой 
жизнью и начать все с 
чистого листа?
l В декабре 2020 года в 
Азербайджане открылась 
новая «горячая линия» по 
вопросам гендерного на-
силия. Запомните номер 
для жертв гендерного 
насилия, особенно 
женщин и девочек: 
860. Из Баку можно 

звонить по этому номеру 
напрямую, а с мобильных 
и из регионов – посред-
ством кода 012. 
В данном сервисе можно 
получить всю необходи-
мую информацию о ген-
дерном и домашнем наси-
лии. Там действует служба 
поддержки, работают 
психологи. Также можно 
обратиться к специалисту 
вне «горячей линии», 
рассказать родным и 
близким, что происходит. 

Прежде чем разорвать 
нездоровые и небезопас-
ные отношения, женщине 
рекомендуется по возмож-
ности подготовиться: ско-
пить некоторую сумму де-
нег, подыскать безопасное 
место, о котором агрессор 
не знает, и уходить, когда 
он будет отсутствовать. 
Отмечу еще один важный 
момент: не нужно сты-
диться обращаться за по-
мощью, ведь от этого мо-
жет зависеть ваша жизнь! 

l Какие сигналы в пове-
дении могут указывать 
на абьюзера уже в нача-
ле отношений?
l Следует насторожиться, 
если мужчина негативно 
отзывается о своих бывших 
или жене. Особенно если в 
процессе общения выяснит-
ся, что он проявлял к ней 
жестокость. И пусть вас не 
вводят в заблуждение его 
речи о том, что, мол, делал 
это из лучших побуждений, 
чтобы женщина «пришла в 
себя». 
Еще один тревожный зво-
нок – неуважительное отно-
шение к женщинам, в том 
числе к собственной матери, 
и обесценивание ее роли. 
Высмеивание, критика не 
только наедине, но и на пу-
блике – тоже плохой знак. 

Тотальный контроль под 
видом заботы и внимания, 
желание сузить ваш круг 
общения: «не ходи гулять 
с подругами», «не общайся 
с родными» и т.д. – также 
повод насторожиться. 
Если женщине не на кого 
опереться, ею проще ма-
нипулировать. Патоло-
гическая ревность – еще 
одна причина. Да, в легкой 
форме она может придать 
пикантность отношениям, 
но если зашкаливает, это 
явный признак того, что 
ревнивец не уверен в себе 
и, выбирая свой комфорт, 
лишает женщину права на 
нормальную жизнь. В итоге 
она начнет вздрагивать от 
каждого звонка, бояться 
сказать или сделать что-то 
не так, ее будет преследо-

вать необоснованное чув-
ство вины. Абьюзер всегда 
и во всем обвиняет свою 
жертву: она виновата и в его 
пристрастии к алкоголю, и в 
отсутствии у него работы, и 
во всех неудачах. 
l Тирания начинается 
с психологического на-
силия? 
l Да, но от него абьюзер 
рано или поздно перейдет 
к физическому. И если вна-
чале это может быть легкая 
пощечина, то потом – тяж-
кое телесное повреждение. 
Вырваться из порочного 
круга зачастую непросто, 
так как женщина иногда 
оправдывает насилие по 
отношению к себе, а порой 
ей просто некуда идти и не 
к кому обратиться за помо-
щью. 

Он проявлял жестокость

Начать с чистого листа

Нармин Худиева
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Согласитесь, далеко не 
всегда мы довольны 
качеством некоторых 
продуктов питания, 
представленных 
на рынке. Касает-
ся это, в частно-
сти, мяса и мяс-
ных изделий. 
Но вскоре си-
туация может 
измениться к 
лучшему – бла-
годаря внедре-
нию новой си-
стемы контроля. 
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В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СОЗДАНА СИСТЕМА КОНТРОЛЯ СЕЛЬХОЗСКОТА И ЖИВОТНОВОДЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ 

ДОСЬЕ НА БУРЕНКУ
Без
опаснее вообще не есть мясные

 пр
оду

кты непонятного происхождения 
Агентство прод-

безопасности на-
конец внедрило 

систему иден-
тификации и 
регистрации 
сельскохо-
зяйственных 
животных. 
Позади 
пилотное 
тестирова-
ние в одной 
из торговых 
сетей, и те-

перь мы с 
вами сможем 

отслеживать 
путь, который 

проделывает 
мясная продук-

ция от фермы до 
стола, а это, согла-
ситесь, важный 
компонент про-
довольственной 
безопасности. Ин-
формация о мясе 
будет доступна бла-
годаря QR-коду на 
упаковке: с какой 
фермы животное, 
его возраст, когда 
вакцинировали. 
При желании 
можно отследить 
всю цепочку, а это 
должно способ-
ствовать созданию 
конкурентной сре-
ды среди фермер-
ских хозяйств и по-
вышению качества 
мясных изделий. 
Каждая единица 
скота будет зареги-
стрирована в элек-
тронной базе 
– с момента 
рожде-
ния и 
до за-
боя. 
В рамках пилотно-
го проекта такая 
идентификация 

в Азербайджане 
началась уже не-
сколько лет назад, 
а сейчас будет 
осуществляться 
повсеместно. Что 
же касается рынков 
по продаже скота, 
где в ходе недав-
них мониторингов 
выявлены много-
численные наруше-
ния, то и их зафик-
сируют в общей 
системе. Каждому 
поступающему туда 
животному обеспе-
чат надлежащий 
санитарный кон-
троль. 
Помимо всего 
прочего, иденти-
фикация позволит 
улучшить работу 
по племенному 
разведению и усо-
вершенствовать 
ветеринарную 
службу. Подобная 
практика имеется 
во многих странах. 
Например, в Рос-
сии учету подлежит 
не только скот, но 
и домашняя птица, 
рыба и даже пчелы. 
Возможно, и у нас 
список в дальней-
шем пополнится, 
главное, что начало 
положено. 

Мало того, что стоимость мяса за 
последний год заметно выросла, так 
еще и потребители, платя немалые 
деньги, зачастую покупают кота в 
мешке. А уж о том, что используют 
в некоторых объектах общепита, и 
подумать страшно. 

СКОТ В МЕШКЕ
Периодически в СМИ появляется 
информация об изъятии право-
охранительными органами мяса 
неизвестного происхождения. Но 
сколько подобного товара в итоге 
попадает на стол к потребителю 
– вопрос, на который не ответит, 
пожалуй, никто. Недобросовестные 
продавцы могут всучить неискушен-
ному покупателю конину вместо 
говядины, и подобные случаи – не 

редкость. Разумеется, продавать та-
кое мясо законом не запрещено, но 
покупатель имеет право знать, за что 
платит. 
При покупке сейчас непонятно, 
сколько лет было животному на 
момент забоя и в каких условиях он 
осуществлялся. Более того, не умер-
ло ли оно естественной смертью – от 
болезни, например. Именно потому 
в стране получил широкое распро-
странение нелегальный забой скота, 
которому Агентство продоволь-
ственной безопасности Азербайджа-
на (АПБА) объявило войну. Качество 
мяса, когда тушу свежевали прямо 
у нас на глазах, у многих вызывало 
больше доверия, хотя и условия 
забоя были далеки от санитарных 
норм. Однако это гарантировало, 
что продукт свежий и совсем недав-
но подавал признаки жизни. 

БАКТЕРИИ, 
ПАРАЗИТЫ, АНТИБИОТИКИ
Между тем употребляя некаче-
ственное мясо, можно подцепить 
опасные бактерии и паразитов, в 
частности заразиться бруцеллезом. 
Вопреки расхожему мнению, не 
во всех случаях можно уберечься 
от заражения, подвергнув мясо 
обычной тепловой обработке. А 
еще в нем могут содержаться ан-
тибиотики, если животное забили 
раньше, чем они были выведены из 
организма. 
Безопаснее вообще не есть мясные 
продукты непонятного происхож-
дения. Еще совсем недавно ради 
этого пришлось бы стать вегета-
рианцем, однако благодаря новой 
системе контроля такие радикаль-
ные перемены в рационе совсем не 
обязательны. 

Руководитель движения «Здо-
ровое общество» Эльчин Бай-
рамлы уверен, что принятие таких 

мер с точки зрения 
статистики и контро-
ля – правильное ре-
шение. Теперь будет 
легче подсчитать 

общее количество 
скота в стране, 

получить точ-
ную инфор-

мацию о его 
возраст-

ном и половом составе, состоянии 
здоровья и отследить путь в продо-
вольственной цепи.  
– С фермами ситуация ясна, а вот 
зарегистрировать всех животных, 
принадлежащих частным лицам, 
будет сложнее. Сельчане держат 
скот во дворах, продают или ис-
пользуют его для собственных нужд, 
– рассказал он газете «Каспий».
Благодаря внедрению данной си-
стемы можно будет найти и вернуть 
животных в случае их потери или 
кражи – так поступают в большин-

стве стран. Э.Байрамлы напомнил, 
что животных клеймили с древних 
времен, а в советское время для 
маркировки крупного рогатого ско-
та использовали ушные бирки.
При грамотном подходе граждане 
смогут получить всю интересующую 
их информацию о приобретаемой 
мясной продукции. Разумеется, это 
должным образом скажется и на 
усилении контроля на рынке, повы-
шении качества продуктов, защите 
прав потребителей.
Многих из нас интересует вопрос: 

не повысятся ли в итоге цены на 
мясо? По мнению Э.Байрамлы, это-
го не должно произойти, поскольку 
дополнительные траты тут если и 
есть, то очень незначительные. 
– Регистрируются только животные, 
их данные должны быть внесены 
в единую базу. Не знаю, есть ли 
другие требования, например, к 
регулярному осмотру или лечению. 
Тогда, вероятно, стоимость содер-
жания скота возрастет, что может 
отразиться и на ценах, – резюмиро-
вал он.

Контроль не должен сказаться на цене

Каждая голова 
на счету

БРУ
ЦЕЛ

ЛЁЗ

Эльчин Байрамлы



По данным ВОЗ и 
международных неф-
рологических органи-
заций, число больных 
с патологией почечной 
системы сегодня со-
ставляет 10% взрослых 
по всему миру. Эта 
цифра неумолимо рас-
тет, причем каждый 
десятый даже не по-
дозревает о своем диа-
гнозе. В большинстве 
случаев речь идет о 
тяжелых хронических 
заболеваниях, которые 
часто завершаются 
летальным исходом, 
либо о недугах, пере-
ходящих в категорию 
хронических.
Почки, имеющие 
жизненно важное зна-
чение для нашего ор-
ганизма, могут изно-
ситься по целому ряду 
причин и перестать 
функционировать. 
Хроническая болезнь 
почек (ХБП) прогрес-
сирует незаметно, 
поэтому ее трудно 
обнаружить на ранних 
стадиях без регуляр-
ного обследования. 

l Смертность, свя-
занная с заболева-
ниями почек, еже-
годно растет. Как 
свидетельствуют 
прогнозы, к 2040 
году эта патология 
станет пятой ве-
дущей причиной 
летального исхо-
да. Можно ли это 
предотвратить?
l Функциональные 
проблемы почек 
могут возникнуть 
вследствие инфек-
ций, кровотечения, 
приема «неправиль-
ных» лекарств или 
злоупотребления 
обезболивающими, 
а также из-за несба-
лансированного 
питания, курения и 
чрезмерного употре-
бления алкоголя. 
В группе риска 
люди, страдающие 
диабетом, высоким 
давлением, сердеч-
но-сосудистыми 
заболеваниями, 
ожирением, пожи-
лые и те, у кого 
в семье были род-
ственники с болез-
нями почек. 
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l Какие меры профи-
лактики необходимо 
принимать этой кате-
гории пациентов?
l В первую очередь про-
ходить обследование 
на регулярной основе, а 
также выполнять 
физические 
упражнения, 
сбаланси-
рованно 
питаться, 
поддержи-
вать иде-
альный вес, 
уменьшить 
потребление 
соли, пить до-
статочное количество 
воды, исключить курение 
и алкоголь. Эти меры – 
универсальные, и самое 
главное, всем очень хоро-
шо известные.
l  Какова сфера ва-
ших научных интере-
сов?
l Если коротко – гемоди-
ализ. Этой тематике по-
священы две мои диссер-
тации – и кандидатская, 
и докторская, а также на-

учно-исследовательские 
работы.
l Вашим научным ру-
ководителем был зна-
менитый академик 
Джавадзаде. Каким 
вы его запомнили?
l Наш выдающийся 

наставник был 
прекрасным 

врачом и очень 
требователь-
ным руко-
водителем. 
Благодаря 

традициям, 
заложенным 

академиком, в 
нашей клинике до 

сих пор царит научная 
атмосфера. Судите сами: 
в нашей больнице – кста-
ти, единственной в Азер-
байджане монопрофиль-
ной клинике – трудятся 
пять профессоров, девять 
докторов философии по 
медицине, один заслу-
женный деятель науки, 
заслуженный врач ре-
спублики, трое докторов 
награждены медалью 
«Терегги». 

Меры – универсальные 

Хроническая болезнь почек  стала почти глобальной эпидемией. Об этом 
и многом другом наш корреспондент беседует с директором Республи-
канской клинической урологической больницы имени академика М.Джа-
вадзаде доктором медицинских наук, профессором Фаризом Бабаевым.

l Вы возглавляете клинику 
уже почти три года. Расска-
жите, пожалуйста, какие 
изменения произошли 
здесь в инновационной 
деятельности? 
l До своего назначения 
директором клиники в сен-
тябре 2021-го я долгие годы 
руководил отделением 
гемодиализа. Что 
касается иннова-
ций, то за послед-
ние 15 лет мы 
стали делать все 
модифициро-
ванные уро-

логические операции, которые 
не производили до 2009 года, к 

примеру, эндоскопические 
(лазерные).
l Сколько пациен-
тов в нашей стране 
сейчас получают 
гемодиализ?
l Порядка четырех 

тысяч. У нас прак-
тически во всех 

регионах 
страны 

открыты 
центры 

гемо-
диа-

лиза, причем все оснащены со-
временным оборудованием, мы 
применяем только совершенные 
одноразовые фильтры, часто ме-
няем их. Колоссальную помощь 
нам оказывает государство, по-
тому и лечение наших пациен-
тов очень эффективно.
l Каков средний возраст та-
ких пациентов?
l Половина наших больных – в 
возрасте 35-50 лет. К сожале-
нию, почечные заболевания 
помолодели, как и сердечно-со-
судистые. Молодежь своевре-
менно не обращается за меди-
цинской помощью.

l Сколько лет 
было самому ма-
ленькому вашему 
пациенту, нуждав-
шемуся в диализе?
l Шесть лет. Мы 
лечим детей любого 
возраста.
l Гемодиализ дает 
полное восстанов-
ление?
l К сожалению, нет. 
Гемодиализ – это 
образ жизни, он с че-
ловеком до последних 
минут. 
l Как пандемия 
коронавируса по-
влияла на ваших 
пациентов?
l Негативно. Панде-
мия новой корона-
вирусной инфекции 
SARS-CoV-2 много-
кратно увеличила 
число заболевших и 
дала сопутствующие 
осложнения хрони-
ческим больным. 
Наших специалистов 
командировали в 
модульные клиники, 
они работали в ковид-
ных стационарах.

СООТВЕТСТВОВАТЬ 
КРИТЕРИЯМ
l Как у вас ре-
шается кадровая 
проблема – много 
ли молодых специ-
алистов?
l Средний возраст 
наших докторов – 
чуть выше 30. Хоро-
шие врачи, толковые. 
Новых сотрудников 
нам рекомендует 

TƏBİB, но мы тоже 
проводим собствен-
ный отбор, и крите-
рии у нас довольно 
жесткие. Те, кто соот-
ветствует им, остается 
в клинике.
l А в вашей дирек-
торской практике 
бывали случаи, 
когда приходилось 
отклонять непод-
ходящие кандида-
туры?
l Конечно, случалось 
и такое, ведь за имид-
жем нашей клиники 
стоит имя выдаю-
щегося академика 
Джавадзаде, который 
и сам уделял большое 
внимание подбору ка-
дров. Клиника долгие 
годы была базовой 
кафедрой Института 
усовершенствования 
врачей, который он 
возглавлял, и в числе 
его требований было 
не только профильное 
образование, успеш-
ная практика, но и 
научное развитие. Мы 
желаем видеть в сво-
их рядах молодежь, 
которая стремится и 
к научной деятельно-
сти.
l Что вы можете 
сказать о выпуск-
никах медицин-
ского университе-
та – вы довольны 
уровнем их подго-
товки?
l Я бы сказал, тут 
есть над чем порабо-
тать.

SARS-CoV-2: 
удар по почкам

Почечная патология помолодела 
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ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Эльмира 
Асланова 

стала первой 
азербай-
джанкой, 

покорившей 
главную вер-
шину мира – 

Эверест 
(8849 м). 
В беседе 
с газетой 
«Каспий» 

она расска-
зала, как шла 
к своей цели, 

с какими 
сложностями 
столкнулась 

во время 
восхождения 
и что испы-

тала на 
самой вы-

сокой точке 
планеты.

– Когда спрашивают, по-
чему ты ходишь в горы, 
сложно объяснить. Пока 
человек не пройдет этот 
путь сам, не прочувствует 
все плюсы и минусы вос-
хождения, не испытает 
этих эмоций, он не сможет 
понять. Только подняв-
шись на вершину, пони-
маешь, хочешь ли про-
должать, – рассказывает 
Эльмира Асланова.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
– Альпинизмом я увлеклась 
совершенно случайно. У 
меня было туристическое 
агентство, я много путеше-
ствовала и пять лет назад 
решила съездить в Тибет. В 
нашу программу входили 
обход горы Кайлас – под-
ниматься на нее нельзя, 
потому что она священная. 
Самая высокая точка, до 
которой мы могли дойти, 
– 5600 метров. Я узнала, 
что для новичка эта высота 
достаточно сложная, же-
лательно вначале пройти 
более легкий маршрут, 
чтобы организм привык. 
Так я решила за пару не-
дель до Тибета полететь 
в Непал и подняться на 
Гималаи. Я была восхище-
на невероятными видами, 
которые открывались там! 
Мы поднялись на высоту 
5400 метров, и я поняла, 
что мне безумно нравится 

альпинизм. Потом я 
полетела в Ти-
бет и осилила 
обход горы 
Кайлас.

Тогда мысль об Эвересте 
не приходила мне в голову. 
Мне казалось, что поднять-
ся на самую высокую точку 
планеты может только 
человек, с ранних лет зани-
мавшийся альпинизмом, 
а если увлекся этим в зре-
лом возрасте, то у тебя нет 
шансов. Прошло время, я 
посмотрела очень много 
документальных филь-
мов об Эвересте, которые 
развеяли этот миф. А еще 
я узнала, что из Азербайд-
жана никто из девушек не 
поднимался на Эверест, и 
это стало дополнительной 
мотивацией.

ТРУДНОСТИ 
ВОСХОЖДЕНИЯ
Во время восхождения 
множество факторов не-
возможно контролировать 
– к примеру, непредсказуе-
мость погоды. В известном 
фильме «Эверест» 1996 
года показана реальная 
картина, что происходит во 
время восхождения, мно-
гие люди гибнут по пути. Я 
осознавала риски, но жела-
ние крепло день ото дня.
Все это время я продол-
жала ходить в горы в раз-
ных странах. В Украине 
– с группой альпинистов 
«Альфамания», и однажды 
поделилась с ее руководи-
телем Валентином своей 
мечтой подняться на Эве-
рест. Он поддержал меня и 
составил план подготовки, 
в который входили кардио-
тренировки, массаж, инди-
видуальный план питания, 

прием витаминов, походы 
в горы... Вокруг этого и 
стала крутиться вся моя 
жизнь.
Поскольку экспедиция 
на Эверест достаточно 
дорогостоящая, я нача-
ла искать спонсоров. Но 
найти их мне не удалось, 
и мой поход спонсирова-
ли братья. Он обошелся в 
60 тысяч долларов. Если 
человек умирает во время 
восхождения, еще столько 
же должна потратить его 
семья, чтобы спустить тело. 
Либо же оно навсегда оста-
ется в горах...
Экспедиция длилась 
45 дней. Большую часть 
времени мы жили в базо-
вом лагере на высоте 5300 
метров. Из этой точки мы 
периодически поднимались 
выше и спускались обратно 
до лагеря, чтобы организм 
проходил акклиматиза-
цию. К сожалению, как 
только мы пришли сюда, 
я заболела и у меня под-
нялась температура. Пила 
антибиотики, витамины, 
но если человек заболевает 
на такой высоте, ему край-
не сложно выздороветь: 
недостаточно кислорода, 
сон на холоде в палатках, 
у организма не хватает ре-
сурсов на борьбу. Мы всегда 
выходили на акклиматиза-
цию ночью. Представьте: 
вы просыпаетесь посреди 
ночи, вас знобит от темпе-
ратуры и слабости, и нужно 
лезть на ледяную вершину. 
Это была самая тяжелая 
часть восхождения.

ПЕРВАЯПЕРВАЯПЕРВАЯПЕРВАЯ
ЭВЕРЕСТЭВЕРЕСТЭВЕРЕСТЭВЕРЕСТ
ПОКОРИВШАЯПОКОРИВШАЯПОКОРИВШАЯПОКОРИВШАЯ
АЗЕРБАЙДЖАНКА,АЗЕРБАЙДЖАНКА,АЗЕРБАЙДЖАНКА,АЗЕРБАЙДЖАНКА,

– Почти у каждого 
человека, поднима-
ющегося на Эверест, 
наступает момент, 
когда он хочет сдать-
ся. Я наблюдала это и 
у себя, и у остальных 
членов нашей группы. 
Поэтому физическая 
подготовка, конечно, 
важна, но гораздо 
важнее моральная 
составляющая. После 
нескольких пробных 
выходов наша группа 
спустилась ниже, на 
высоту 3500 м, где 
дается три дня на 
восстановление. Там 
есть все условия: нор-
мальная еда, кровать, 
душ, и самое главное 
– кислород. Это мне 
очень помогло. Я вос-
становилась, после 
чего мы вернулись 
на базу, а потом уже 
стали штурмовать 
вершину.

Когда мы достигли 
пика Эвереста, я, ко-
нечно, испытала ра-
дость, но сердце эту 
победу еще не прочув-
ствовало. Нужно было 
контролировать расход 
кислорода, который 
мы несли с собой в бал-
лонах, и думать об об-
ратном пути. Альпини-
ста можно поздравить, 
только когда он внизу, 
потому что на спуске 
еще многое может про-
изойти. Конечно, пер-
вым делом мы сделали 
фотографии, а потом 
я любовалась потря-
сающим обзором. Мы 
были выше облаков! 
Минут через 15 стали 
спускаться, и только 
тогда меня захлестнула 
эйфория. Невероятные 
ощущения!

Мы были 
выше облаков!

Хочу одолеть семь вершин мира
– После этой экспедиции ко мне 
пришло осознание, что каждый 
из нас может достичь желаемого. 
Есть люди, которым от природы 
легко дышится на высоте, у них 
нет горной болезни. А я – обыч-
ный человек, без выдающихся фи-
зических данных. Но даже не имея 
таковых, их можно наработать. 
Кому-то потребуется для этого 
больше времени, кому-то – мень-

ше, главное – не сравнивать себя с 
другими. 
Я к своей мечте шла три года. Мы 
очень часто отказываемся от нее, 
когда видим, что она не сбывается. 
А еще потому, что она навязана 
нам обществом. Поэтому важно по-
нять, действительно ли ты хочешь 
этого всем сердцем, и если да, то 
сделаешь все, чтобы этого достичь.
В будущем я хочу реализовать про-

грамму «Семь вершин мира», со-
вершив восхождение на высочай-
шие вершины шести континентов. 
Я уже поднялась на Килиманджаро 
в Африке, Аконкагуа – в Южной 
Америке, ну и Эверест – в Азии. 
Осталось еще четыре горы. Я счи-
таю, что каждому человеку нужны 
высокие цели, которые будут его 
вдохновлять. Именно они придают 
смысл нашей жизни.



ТАМЕРЛАН 
ДЖАФАРЛИ Через 

травмы 
к победе

Генеральный секре-
тарь Федерации ба-

скетбола Азербайджана 
Вугар Азимов, находив-

шийся с командой в Гонконге, 
в беседе с «Каспием» отметил, 
что самым тяжелым оказался 

финальный матч против Польши: 
– Одна из лидеров нашей команды 

Тиффани Хейз получила травму, 
сильно ободрав локоть. В такой ситу-
ации мало кто согласился бы продол-
жить играть, но она проявила настоя-

щий героизм и осталась в строю. 
Финальный же матч для 

нас начался неудачно, 
мы проигрывали со 

счетом 0:5. Но девочки 
не отчаялись, боролись 

до конца, смогли перело-
мить ход встречи и в итоге 

вырвали победу в овертайме. 
Это действительно историче-
ское достижение, которое 

нам еще предстоит до 
конца осознать, – сказал 

В.Азимов.

На днях в Гонконге со-
стоялся олимпийский 
квалификационный 
турнир по баскетболу 3х3, 
в котором триумфального 
успеха добились азербайд-
жанские баскетболистки, став 
победительницами соревно-
вания. 
В первом матче баскетболистки 
добились уверенной победы над 
чилийками со счетом 17:14. Во 
втором туре не без труда обыграли 
команду Монголии – 13:12, а в заклю-
чительном матче группового раунда 
уступили Нидерландам – 11:15. 
Стоит отметить, что в матче с голланд-
ками в составе сборной Азербайджана не 
сыграла получившая травму в матче с Мон-
голией одна из лидеров команды – Тиффани 
Хейз, которой нужно было время на восста-
новление. Кроме того, результат последнего 
матча не имел принципиального значения с тур-
нирной точки зрения, так как азербайджанские 
баскетболистки к тому моменту уже гарантировали 
себе выход в полуфинал. 
В стадии плей-офф сборная Азербайджана, в состав 
которой вернулась Хейз, нанесла поражение венгер-
ской команде со счетом 21:19. В финале же азербайд-
жанские баскетболистки в овертайме вырвали победу у 
Польши – 18:17 и впервые в истории командных видов 
спорта Азербайджана отобрались на Олимпийские игры. 

БЫВШИЙ СОПЕРНИК «КАРАБАХА» ПРОДОЛЖАЕТ РЕКОРДНУЮ СЕРИЮ

Наша национальная команда
 попала в группу со сборными 
Чили, Монголии и Нидерландов.

Лидер женской сборной Азербайд-
жана по баскетболу 3х3 Тиффани 
Хейз, делясь своими впечатлениями об 
историческом успехе команды, показа-
ла на свою майку: 
– Посмотрите, она в крови, и это – цена 
нашей победы. Мы заслужили путевку 
в Париж-2024. Эта лицензия очень 
многое значит и для сборной, и для 
меня лично. Я предпочитаю классиче-

ский баскетбол, но быстро учусь. Ну а 
Олимпийские игры – мечта каждого 
спортсмена», – сказала Т.Хейз. 

ХАРАКТЕР ВЗЯЛ ВЕРХ
По словам другого лидера нацио-
нальной команды – Дины Ульяно-
вой, успеха удалось добиться благодаря 
бойцовским качествам коллектива. 
– Все матчи квалификационного тур-

нира сложились для нас очень тяжело. 
Было много травм, иногда что-то не по-
лучалось. Но думаю, наш характер взял 
верх. Вовремя собрались и изменили 
счет в свою пользу. Было сложно, но 
мы это сделали. Благодарю всех за под-
держку. Я горжусь своей страной! Впе-
ред, Азербайджан! Мы доказали, что 
достойны выступать на самом высоком 
уровне. Теперь ждем Олимпиаду, – зая-

вила Д.Ульянова. Отметим, что в олим-
пийском турнире по баскетболу 3х3 в 
Париже примет участие всего восемь 
сборных. Помимо азербайджанской 
команды на данный момент право вы-
ступить на Играх завоевали также сбор-
ные Китая, США и Франции. Остальные 
четыре команды определятся по итогам 
квалификационных турниров в Японии 
и Венгрии. 

ГОРЖУСЬ СВОЕЙ СТРАНОЙ: ВПЕРЕД, АЗЕРБАЙДЖАН! 

Женская сборная Азербайджана по баскетболу 3х3 открыла новую 
страницу в истории отечественного спорта, став первой в истории 
азербайджанской командой, отобравшейся на Олимпийские игры. 

Во втором по значимости фут-
больном еврокубке сыграны 
ответные матчи четвертьфиналь-

ной стадии. Бывший соперник 
«Карабаха» леверкузенский 
«Байер» в четвертьфинале по 
сумме двух встреч одержал 
победу над лондонским «Вест 
Хэмом» (1:1, 2:0) и вышел в по-
луфинал. 

Таким образом, «фармацев-
ты» продолжили рекордную 

беспроигрышную серию в XXI веке 
среди клубов десяти ведущих ев-
ропейских лиг. Подопечные Хаби 
Алонсо не проигрывают уже 
44 матча подряд. Ранее этот рекорд 
принадлежал итальянскому «Ювен-
тусу». 
Напомним, что «Карабах» встре-
чался с «Байером» в 1/8 финала 
Лиги Европы и уступил по сумме 
двух встреч, сыграв вничью дома со 
счетом 2:2, а встреча в Леверкузене 

завершилась победой хозяев поля со 
счетом 2:3. 
В полуфинале «Байер» сыграет с ита-
льянской «Ромой», которая по сумме 
двух встреч выбила из борьбы другого 
представителя Италии – «Милан» 
(2:1, 1:0). В другом полуфинале встре-
тятся английский «Ливерпуль» и 
французский «Марсель», одолевшие 
соответственно итальянскую «Аталан-
ту» (1:0, 2:1) и португальскую «Бенфи-
ку» (1:0, 1:2, серия пенальти – 4:2).
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